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■ Revela Wikileaks confidencia oficiosa de Aznar a EU en 2007

“Calderón admitió
que midió mal a
corrupción y narco”
■ ‘‘Están más allá de toda comprensión’’, le dijo al ex mandatario español     
■ También se mostró ‘‘preocupado’’ por el TLCAN y la Iniciativa Mérida   
■ Se estrecha el cerco contra Assange; giran nueva orden de captura en GB

AFECTA PERCANCE AL TREN SUBURBANO

Dos ferrocarriles de carga que se golpearon en los costados cuando circulaban a la altura de la estación San Rafael provocaron que cuatro contenedores se
salieran de las vías y afectaran las corridas del Tren Suburbano Buenavista-Cuautitlán. Tres de los furgones estaban cargados con sustancias tóxicas y ex-
plosivas, por lo que se ordenó el desalojo de mil 500 personas en colonias vecinas. El accidente ocurrió a las 8:30 horas y a la medianoche seguían las la-
bores para liberar la zona. No se reportaron lesionados ■ Foto Mario Antonio Núñez
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Descarta el IFE revisar el tema de los acaparadores de cargos 
ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 10 

Las reformas al reglamento interno del Instituto Federal Electoral (IFE) que derivarían en la eliminación de la 
Comisión Nacional de Seguimiento –auxiliar de la Comisión Nacional de Vigilancia del Registro Federal de 
Electores– no pretende debilitar el esquema de verificación del padrón electoral ni de las acciones de este órgano. 
Se busca su transformación en comisiones de trabajo que hagan más eficiente las tareas de seguimiento, sostuvo el 
consejero electoral Alfredo Figueroa. 

Agregó que se pretende mejorar los flujos y procedimientos de verificación, así como avanzar en la transparencia y 
en la rendición de cuentas. 

Sin embargo, declinó referirse al asunto de los sueldos de los representantes partidistas que duplican sus 
percepciones a partir de representar al partido en ambas instancias. Explicó que se mantendrán los apoyos 
administrativos que se otorgan a los partidos, pues no se trata de reducir su papel de seguimiento del padrón, sino 
de hacerlo eficiente, aunque eso implicará también, insistió, la transparencia en el uso de los recursos. 

–¿Se pretende reducir el personal partidista en la estructura? 

–No hemos llegado a ese nivel, pero en todo caso se pretende que los partidos políticos cuenten con el personal 
adecuado para realizar esas funciones. Desde luego que se puede dar lugar a una revisión en ese orden, pero no se 
busca debilitar el procedimiento de verificación, sino tener un ejercicio de transparencia y rendición de cuentas –
concluyó el consejero. 
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Señalar el temor del gobernador a las alianzas no es atacarlo: sol azteca 

Ordena el IFE retirar de anuncio del PRD frase denigratoria 
contra Peña Nieto 
ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 7 

La comisión de quejas y denuncias del Instituto Federal Electoral (IFE) ordenó retirar del aire un promocional del 
PRD en contra del gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, para que sea modificado y se elimine 
una frase donde se acusa al mandatario estatal de tener miedo a las alianzas de los partidos. Por una votación de 
dos a uno, esa parte del mensaje fue considerada como denigratoria y, por tanto, debe ser omitida. 

El presidente de la comisión, Marco Antonio Baños, sostuvo que el resto del anuncio podrá ser transmitido, una 
vez que se elimine la frase alusiva al temor de Peña Nieto. 

Indicó que la misma comisión estimó que en el resto del promocional, si bien se hace una crítica dura al gobierno 
priísta del estado de México por el incremento de los robos y la inseguridad en esa entidad, eso forma parte del 
debate democrático . 

Sin embargo, el representante del PRD ante el IFE, Rafael Hernández, cuestionó la decisión de la comisión por 
considerar que es excesiva su actuación al ordenar el retiro de la frase. Anunció que acudirán ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación para impugnar la medida cautelar. 

A su juicio, señalar que Peña Nieto tiene miedo a las alianzas partidistas no constituye en modo alguno una 
denigración al gobernador mexiquense, sino es una descripción de los actos que ha realizado el mandatario para 
complicar el proceso de constitución de alianzas entre los partidos de oposición. 

El mensaje perredista, donde se habla de que estamos hasta el copete de la situación que prevalece en el estado de 
México, fue objeto de una queja del PRI ante el IFE para que se ordenara su inmediato retiro. 

Hernández señaló que al reconocer indebidamente que el PRI puede alegar la afectación del derecho de Peña 
Nieto, la comisión incurrió en una falta al debido proceso y se asumió como tutora del interés de un tercero que no 
recurrió a ella. Ello en referencia a que fue el partido y no el gobernador, quien sería formalmente el afectado, 
concluyó el perredista. 

Alfredo Figueroa dice que se busca avanzar en la transparencia 
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Esa coalición “es veneno para el tricolor”, señala el nuevo dirigente nacional panista 

Gustavo Madero buscará consolidar la alianza con el PRD en el 
estado de México 

La postura de Lopéz Obrador en contra del acuerdo entre esos dos partidos favorece al PRI, dice 

DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 9 

El nuevo presidente nacional del PAN, Gustavo Madero Muñoz, adelantó que se sumará a la mesa de negociación 
para una eventual alianza partidista con el PRD, con miras a las elecciones para renovar la gubernatura en el 
estado de México el año próximo. 

No buscaré alterar rumbos, sino impulsar los acuerdos en la dirección que se vayan construyendo, señaló el líder 
del blanquiazul en distintas entrevistas otorgadas a medios electrónicos. 

Sobre el impacto de esa eventual alianza en territorio mexiquense, dijo que “es veneno, la kriptonita para el PRI”. 

El también senador del PAN destacó que su proyecto es construir alianzas con ciudadanos, organizaciones e 
instituciones políticas que deseen sumarse a la agenda de transición, de defender precisamente la democracia y 
combatir los cacicazgos. 

Por tanto, indicó que las coaliciones no habrán de suscribirse con un solo partido, pues según Madero el propósito 
para 2012 es evitar que la transición política, cuya conducción atribuyó al PAN, no se quede varada. “Por ello, dijo, 
convocaremos a toda la sociedad para que México llegue a buen puerto. 

El político chihuahuense criticó también al ex candidato presidencial del PRD Andrés Manuel López Obrador, por 
su negativa a que el sol azteca contienda junto con el blanquiazul en el estado de México. Comentó que la postura 
del político tabasqueño definitivamente favorece al PRI. 

Sobre si representaría un peligro el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, señaló: yo creo que es 
un adversario; lo que es un peligro son actitudes antidemocráticas como evitar las alianzas y las coaliciones. 

A las críticas de su compañero de partido Roberto Gil, respondió que fue éste quien ofreció su declinación a la 
dirigencia nacional del PAN cuando ya se preconfiguraban los resultados para la renovación del Comité Ejecutivo 
Nacional. Aclaró que pese a las diferencias, siempre tendré la mano extendida para Gil. 
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La condición: que Calderón deje de ser militante distinguido y actúe como jefe de Estado 

El PRI, dispuesto a reanudar el diálogo con el PAN, asegura 
Beatriz Paredes 

Acuerdan en el tricolor que el 13 de diciembre se reúna el consejo político para renovar la directiva 

ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 7 

El PRI está dispuesto a reanudar el diálogo con el PAN si su nuevo líder, el senador Gustavo Madero, actúa como 
dirigente de ese partido y Felipe Calderón como jefe del Estado mexicano, manifestó la presidenta nacional del 
tricolor, Beatriz Paredes Rangel. Que sus deseos (de Calderón) de ser más militante distinguido los guarde, los 
reserve, y actúe como jefe del Estado mexicano, reclamó. La política tlaxcalteca manifestó que las posiciones 
partidistas de Calderón debilitan la gobernanza y son incluso incomprensibles cuando fue la bancada del PRI en la 
Cámara de Diputados la que coadyuvó para que saliera adelante el paquete de reforma económica. Madero, dijo, 
representa un cambio cualitativo importante respecto de su antecesor, César Nava. Tengo una buena impresión 
del senador. Primero, por cuestión de prosapia revolucionaria. Segundo, él se formó en un estado de gran 
competencia política (Chihuahua); está acostumbrado a la competencia política y sabe que en ésta se gana o se 
pierde. 

En rueda de prensa para anunciar la emisión de la convocatoria con miras a la renovación de la dirigencia del PRI 
–en la segunda quincena de diciembre– habló también del eventual regreso de Elba Esther Gordillo a ese partido y 
las negociaciones entre Enrique Peña Nieto, gobernadores, y otros políticos priístas para llevar a Humberto 
Moreira a la directiva del tricolor. De la asistencia de Gordillo a la toma de protesta del mandatario de Veracruz, 
Javier Duarte, dijo que es absolutamente natural que los gobernadores inviten a personalidades ligadas al 
sindicato magisterial a actos de ese tipo, más cuando dentro de sus funciones primordiales está el desarrollo del 
sector educativo. Me parece absolutamente lógico. Tras recordar las alianzas entre PRI y el Partido Nueva Alianza 
(Panal) en algunos estados, dijo que es muy común que la dirigencia del Panal asista a ese tipo de actos. De las 
negociaciones en el PRI para impulsar a Moreira Valdés ponderó que el ex gobernador de Coahuila es una 
personalidad destacada y su eventual elección como presidente del CEN del PRI es buena para el partido. 

–¿Se vale negociar para caminar hacia una candidatura de unidad? Se habla de un pacto entre Peña Nieto, Manlio 
Fabio Beltrones y algunos gobernadores para postular a Moreira. –Me parece natural, legítimo y una expresión de 
realismo político el reconocer que estos procesos se dan; mientras se lleven a cabo de manera legal y abierta, 
 incluso, redundan en el fortalecimiento del partido. Paredes destacó que el método para la renovación del CEN 
del PRI será definido por el consejo político nacional. Por la tarde, la comisión política permanente acordó la 
realización de dicho consejo para el próximo 13 de diciembre en Pachuca, Hidalgo. A propuesta del diputado de 
Coahuila Héctor Franco López, se avaló llevar al consejo político una iniciativa de reforma a los estatutos del PRI, 
para añadir una nueva fracción (XI bis del artículo 166), a fin de que el presidente y el secretario general del CEN 
no puedan postularse como candidatos a la Presidencia, a menos que se separen del cargo con seis meses de 
antelación a la publicación de la convocatoria para la elección de dicha candidatura.  
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Moreira dejará en enero el gobierno de Coahuila 
LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 31 

Saltillo, Coah. El gobernador Humberto Moreira Valdés anunció que dejará el cargo en la primera semana de 
enero para buscar la presidencia del Partido Revolucionario Institucional. El Congreso del estado nombrará un 
sustituto para lo que resta del sexenio, que finalizará el 30 de noviembre de 2011. El mandatario también criticó al 
presidente Felipe Calderón por no asumir una posición de jefe de Estado y mantener un discurso partidista que 
“no hace bien al país” de cara a la elección de 2012. 

 

En la sede del sol azteca integrantes comenzaron a sacar sus cosas 

Jesús Ortega advierte que no dejará la directiva del PRD antes 
de tiempo 
ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 9 

Jesús Ortega Martínez reiteró que será en marzo cuando deje la presidencia nacional del PRD, y no de manera 
inmediata, como exige un grupo de corrientes pertenecientes al bloque denominado G-8. Sostuvo: no voy a perder 
el tiempo en conflictos internos y en disputas internas que son, aparte de inútiles, aberrantes frente a la población. 
Se mostró sorprendido del rechazo de sus compañeros de partido a las alianzas que ha establecido con el PAN para 
algunas elecciones estatales, y el anuncio que hicieron de ponerlo a consideración de la base perredista a través de 
una encuesta. De verdad no comprendo esa inconformidad, porque algunos de ellos son parte del gobierno de 
Gabino Cué en Oaxaca. ¿Cómo oponerse a las alianzas, y luego ser parte del gobierno que surge precisamente de 
una? Es una actitud esquizoide, esquizofrénica, señaló en entrevista. 

Manifestó que no es tiempo de defender intereses particulares o individuales, sino de atender los problemas 
nacionales. Pero de cualquier manera pidió a los militantes no caer en provocaciones, ante el amago del G-8 –
integrado por Izquierda Social, Izquierda Democrática Nacional, Red por la Unidad Nacional de las Izquierdas, 
Grupo de Acción Política, Democracia Social, entre otros– de tomar la sede del partido para presionar su salida de 
la dirigencia nacional. 

¿Desbandada? 

Aunque no hay fecha prevista para tal acción, desde el domingo personal del partido comenzó a sacar sus cosas, y 
el estacionamiento ayer lucía prácticamente vacío.  
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Hasta ahora no hay visos de negociación entre los grupos antagónicos, aunque se mencionó que Ortega se reuniría 
con el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, en busca de una salida, y se vislumbró la posibilidad 
de que se convoque a la reunión del consejo nacional suspendida desde septiembre. Trascendió que entre algunos 
perredistas se comenta que detrás de las diferencias está la disputa por cargos, incluso entre aliados, como ahora 
ocurre con Nueva Izquierda y Alternativa Democrática Nacional por la secretaría general del partido, cuando se 
concrete el cambio de la dirección nacional. 

Interrogado sobre la promoción que se realiza para expulsar a Jesús Ortega, Marcelo Ebrard se pronunció por que 
se busque un acuerdo de unidad, y confió en que esto se alcance dentro del sol azteca. Sobre las declaraciones de 
miembros de ese partido de que podrían tomar las instalaciones del instituto político si Ortega no renuncia, 
Ebrard señaló que en ése, como en otros casos, el gobierno capitalino siempre tendrá que vigilar que se respete la 
ley. 

Con información de Bertha Teresa Ramírez 

 

 

Reclama el PT aclarar desvíos en Zacatecas 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 31 

Zacatecas, Zac., 6 de diciembre. El dirigente estatal del Partido del Trabajo (PT), David Monreal Ávila –ex 
aspirante a la gubernatura–, exigió este lunes al gobernador Miguel Alonso Reyes, del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), no negociar políticamente el presunto quebranto a las finanzas estatales en que habría 
incurrido la ex gobernadora Amalia García Medina, militante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
David Monreal le recordó a Alonso Reyes que tiene un compromiso público con los ciudadanos para sancionar la 
corrupción y está obligado a demostrar que todo el escándalo no se quedará como un litigio en los medios, porque 
la sociedad ya está harta de eso. La posición del PT, dijo Monreal, es de que se llegue a fondo en estas 
investigaciones porque el patrimonio público no debe ser saqueado. 

David Monreal afirmó que el nuevo gobierno estatal informó que se ha fiscalizado sólo 2 por ciento del 
presupuesto manejado por la pasada administración. Después de su anuncio pomposo de irregularidades y 
saqueos no podemos, ni como ciudadanos ni como partido, aceptar que se concluya en nada. 

Si eso ocurriera, dijo David Monreal, sería lo mismo que pasa cada sexenio: se denuncian presuntas 
irregularidades y saqueos, pero si no actúan en consecuencia, no estamos hablando más que de circo. 
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En la Cámara investigarán a Calderón, Nava y otros panistas 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 9 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aceptó constituir –con el voto en contra del 
panismo– una comisión especial que investigue al ex presidente del PAN, César Nava Vázquez, y a sus compañeros 
de partido que pasaron por la secretaría de Energía y Petróleos Mexicanos en el sexenio de Vicente Fox, incluido el 
presidente Felipe Calderón. 

En marzo, tras la disputa que sostuvieron PAN y PRI, al revelarse que el tricolor avaló un aumento de impuestos a 
cambio de que el blanquiazul no se aliara con el PRD en el estado de México, el diputado Alfonso Navarrete Prida 
solicitó constituir una comisión que indagara los presuntos actos de corrupción en que habrían incurrido Calderón 
y sus amigos. 

En la sesión del 10 de marzo, luego de que la bancada panista enderezó críticas al gobernador del estado de 
México, Enrique Peña Nieto, y denunció que la dirigente nacional del tricolor, Beatriz Paredes Rangel, aceptó el 
acuerdo, Navarrete Prida hizo la propuesta. 

La pugna PRI-PAN se inició cuando la diputación priísta le negó a Nava la licencia que solicitó a su cargo de 
diputado federal para meterse de lleno en la campaña electoral en 10 estados el país. Nava y Paredes se acusaron 
de mentir en el pacto sobre el estado de México, e incluso ambos dijeron estar dispuestos a someterse al polígrafo, 
pero ninguno cumplió. 

En medio del debate que ambos dirigentes sostuvieron en el pleno camaral, Navarrete consideró necesaria la 
investigación a Nava y a Calderón, por considerar que ya no era un interlocutor válido para el PRI. El legislador 
priísta incluso afirmó que los conflictos de Nava tienen explicación en los cargos que ocupó antes de asumir la 
dirigencia de Acción Nacional. 

Ayer, el vicecoordinador priísta, José Ramón Martel, presentó formalmente la solicitud de integrar la comisión. El 
panista Carlos Pérez Cuevas objetó que una comisión de ese tipo debía solicitarse en términos del artículo 93 
constitucional, esto es, que se presentara una petición firmada por al menos 125 de los 500 diputados federales. 

No obstante, la petición fue avalada por los otros grupos políticos, y tanto Pérez Cuevas como el presidente de la 
Comisión de Hacienda, Alberto Becerra Pocoroba, admitieron que la integración se vote en alguna de las sesiones 
ordinarias de esta semana. 

El acuerdo de la Junta de Coordinación Política, que se presentará al pleno, aclara que la comisión especial no 
representará un gasto para la Cámara, pues no se le aprobará un presupuesto ni se pagarán asesores. 

Ayer, también la Junta de Coordinación aprobó realizar tres sesiones esta semana, pues la del martes próximo será 
sólo para clausurar el periodo ordinario de sesiones y elegir a los integrantes de la Comisión Permanente. 

El recurso legal permite al Presidente no publicar reformas y evitar su entrada en vigor 



 
MARTES 7 DE DICIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
8 

Diputados pretenden acotar el llamado veto de bolsillo para 
evitar abusos 
ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 10 

La Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados prevé aprobar hoy una reforma al artículo 72 
constitucional para acotar el denominado veto de bolsillo, que le permite al Presidente de la República no publicar 
las reformas aprobadas por el Congreso, y así evitar que entren en vigor. 

La comisión, convocada para sesionar la mañana de este martes, presentará un proyecto de dictamen a la minuta 
del Senado, la cual define que se admitirá como aprobado todo decreto no devuelto con observaciones por el 
Ejecutivo en un plazo de 30 días naturales. Vencido ese lapso, se definirá otro de 10 días para publicarlo, y si no lo 
hace, la promulgación en el Diario Oficial de la Federación estará a cargo del presidente de la Cámara que le envió 
el documento. 

En entrevista, el secretario de la comisión, el petista Jaime Cárdenas Gracia, refirió que si bien la redacción 
vigente del artículo 72 de la Constitución no regula el derecho del Ejecutivo federal de hacer observaciones a los 
decretos que le envía el Legislativo. Ello ha hecho, dijo, práctica recurrente que los presidentes en turno guarden 
en un cajón las reformas que les disgustan. 

Vicente Fox y Felipe Calderón, refirió, han recurrido al derecho de veto para no publicar en el Diario Oficial de la 
Federación leyes que les ha enviado el Congreso de la Unión. 

El proyecto de dictamen de la comisión refiere que el derecho de veto tiene como principal antecedente la teoría de 
la división de poderes como sistema rector del Estado, respecto de la existencia de medios de control político y del 
ejercicio del poder. 

La atribución que le concede ese artículo constitucional al Presidente de la República, añade, busca proteger al 
pueblo, ante la posibilidad de que el Congreso emitiera leyes que impusieran excesivas cargas económicas o 
transgredieran los derechos mínimos de los ciudadanos. 

Actualmente, expone, esa atribución tiene tres funciones principales: evitar precipitaciones en la aprobación de 
leyes, aprovechar la experiencia del Presidente en la ejecución de éstas y como escudo protector contra la invasión 
de esferas y la sobreimposición de la voluntad legislativa. 

La comisión evaluó que ese derecho debe tener una temporalidad específica, para evitar discrecionalidades 
indebidas por parte del titular del Ejecutivo. La división de poderes o la distribución de competencias debe 
visualizarse desde un plano protector de derechos y previsor de abuso del poder, y la minuta del Senado busca 
generar equilibrio político entre ambos poderes, dice el texto. 
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Contra el Establishment 

Calderón erró al calcular la influencia del narcotráfico 

José María Aznar informó a EU de charla con el mexicano: Wikileaks 

Admitió que la corrupción en el país está más allá de toda comprensión 

ARMANDO G. TEJEDA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 2 

Madrid 6 de diciembre. Felipe Calderón Hinojosa admitió que había cometido un error de cálculo sobre la 
profundidad y amplitud de la corrupción y también sobre la penetrante influencia del narcotráfico en México, que 
estaba más allá de toda comprensión, informó el ex mandatario español José María Aznar al embajador de 
Estados Unidos en Madrid, Eduardo Aguirre, pocos días después de haber realizado una gira por América Latina, 
en la cual mantuvo un encuentro privado con el Presidente de México. La reunión entre Aznar y Calderón se 
celebró en abril de 2007, cuando el mandatario mexicano tenía poco más de un año en el cargo, según se 
desprende de los informes revelados por el portal informativo Wikileaks. En los documentos, emitidos por la 
embajada de Estados Unidos en Madrid, se muestra la actividad incesante de Aznar tras su estrepitosa caída del 
poder, en marzo de 2004, luego de apoyar la guerra de ocupación de Irak. Aznar no se presentó como candidato en 
las elecciones presidenciales de ese año, pero su figura y, sobre todo, las mentiras que promovió tras los atentados 
del 11 de marzo en Madrid –dejaron saldo de 192 muertos y más de 2 mil 500 heridos– precipitaron la derrota de 
su partido, el derechista Partido Popular. 

Desde entonces Aznar se ha dedicado a estrechar los lazos que cultivó durante su mandato con los sectores más 
conservadores estadunidenses y latinoamericanos, pero sobre todo de Estados Unidos, donde tiene fuertes 
vínculos con el Partido Republicano y grupos de influencia, como el emporio mediático de Rupert Murdoch. En los 
documentos divulgados por Wikileaks se registran los encuentros de Aznar con el Presidente de México –al menos 
dos en 2007 y 2008– y queda claro que el propio Aznar comunicó personalmente detalles de los mismos al 
entonces embajador Aguirre y el actual número dos del Departamento de Estado, Thomas Shannon. 

En años recientes Aznar ha tenido al menos tres apariciones polémicas en relación con México. La primera, en 
2003, cuando aantes de la guerra de ocupación en Irak hizo una visita relámpago e inesperada para intentar 
convencer al gobierno de Vicente Fox de que respaldara la invasión. La segunda, en 2006, cuando en plena 
campaña electoral hizo un llamado público a votar por Felipe Calderón en detrimento de Andrés Manuel López 
Obrador. La última, en 2007, cuando de la mano del PAN presentó un documento en el cual se acusó a los 
movimientos indígenas de ser enemigos de Occidente. 

En el primer encuentro que recoge Wikileaks se detalla el contenido de una cena de Aznar con el embajador 
Aguirre, el 28 de junio de 2007. Aznar explica que realizó un viaje por varios países de América Latina y que se 
reunió, entre otros, con Felipe Calderón, quien según el mandatario español está haciendo un trabajo creíble. 
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Aznar informó al embajador estadunidense que Calderón admitió que había cometido un error de cálculo sobre la 
profundidad y la amplitud de la corrupción, y también de la penetrante influencia del narcotráfico en México, que 
estaba más allá de toda comprensión. Menos de un año después, el 30 de mayo de 2008, Aznar se reunió con 
Thomas Shannon en Madrid. También volvió a mencionar tanto una gira reciente que había hecho por 
Latinoamérica como una conversación que había mantenido con el Presidente de México, quien había reconocido 
su preocupación ante el devenir en el Congreso del Tratado de Libre Comercio de América del Norte y la Iniciativa 
Mérida. Añadió que Colombia y México son los países claves de la región. Estados Unidos y España deberían estar 
trabajando juntos para que México sea más activo en la región. 

Incluso Aznar habría instado a Shannon y a Washington a continuar apoyando a estos dos países, pues, explicó, si 
tienen éxito Calderón y Uribe llevarán a la región en buena dirección. Durante el encuentro, Aznar se mostró 
preocupado por América Latina, al insistir en que Estados Unidos debería centrarse en cómo combatir a Hugo 
Chávez y detener la influencia de China y de los países musulmanes en Venezuela. 

 

Ha sido un reformista liberal y pragmático, señala Tann vom Hove, editor de City Mayors 

Otorgan a Marcelo Ebrard el galardón como el mejor alcalde 
del mundo 2010 

Como ciudadano y servidor público ha estado involucrado en tres periodos de crisis, señala 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 34 

La Fundación City Mayors, organizadora de World Mayor e integrada por un grupo de expertos en asuntos 
urbanos que examinan la forma en que alcaldes y otros gobernantes de áreas metropolitanas desarrollan 
soluciones innovadoras para resolver problemas añejos de vivienda, transporte, educación, medio ambiente y 
empleo, otorgó al jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, el galardón como el mejor 
alcalde del mundo en 2010. World Mayors informó que después de un periodo de 18 meses de nominación pública 
y proceso de votación, Ebrard Casaubon fue electo por el panel de jueces conformado por los editores de la 
fundación. Para Tann vom Hove, editor principal de City Mayors, Ebrard, ha sido un reformista liberal y 
pragmático, quien no ha temido enfrentarse a la ortodoxia de México. El mandatario ha defendido los derechos de 
la mujer y de las minorías y se ha convertido en un defensor de asuntos en materia ambiental internacionalmente 
reconocido. 

Como ciudadano y servidor público ha estado involucrado en tres periodos de crisis, el terremoto de 1985, la 
catástrofe ambiental de la década de los 80 y, más recientemente, la epidemia de influenza A/H1N1 en 2009, 
indicó. Al dar a conocer la nominación, señaló que el mandatario capitalino fue reconocido internacionalmente 
por la manera de hacer frente a la epidemia. A él se deben, además, las leyes que permiten el matrimonio entre 
homosexuales y el aborto en un país con profundas raíces católicas. 
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En la actualidad enfrenta su siguiente batalla, en la que espera lograr que alcaldes de otros países tomen cartas en 
el asunto del cambio climático apuntó. Nuestra ciudad no puede esperar la negociación de un plan a 10 años, los 
riesgos que enfrentamos por el cambio climático son del presente; esto fue obvio para mí durante el verano 
pasado, cuando tuvimos altas temperaturas en la ciudad y enfrentaré el problema nuevamente durante la 
temporada de lluvias. Enfrentamos los riesgos ahora y debemos actuar ahora, ha dicho Ebrard, aseveró el editor. 
Orgulloso de ser un servidor público, Ebrard reconoce que aún existe mucho por hacer para la gente de la ciudad 
de México, en particular los más pobres. 

El segundo finalista en el Proyecto World Mayor 2010 fue Mick Cornett, alcalde republicano de la ciudad de 
Oklahoma, quien recibirá la mención World Mayor por servicios a su ciudad. Sobre el tercer finalista, Domenico 
Lucano, alcalde de Riace, Italia, quien recibirá una mención especial por su labor para ayudar a los refugiados en 
su comunidad, Vom Hove comentó que se trata de un servidor público, para quien cada ser humano tiene derecho 
a un hogar, añadió. Marcelo Ebrard será presentado con ganador del premio-trofeo a principios de 2011. 

Durante 2009 y 2010 City Mayors invitó a la audiencia mundial a nominar a los alcaldes considerados 
merecedores de estar entre los más notables líderes de ciudades de todo el mundo. Más de 118 mil personas 
nominaron a un total de 840 alcaldes para el premio al mejor alcalde del mundo 2010. 

Con base en el número de nominaciones y los comentarios en favor se seleccionó a 25 semifinalistas. 

Durante la segunda ronda, en 2010, invitó a la audiencia a elegir a su candidato de entre los 25 semifinalistas. Con 
el fin de que los votos quedaran registrados, los participantes debían proporcionar un comentario razonado. Más 
de 320 mil personas de todo el mundo participaron en la segunda ronda de World Mayor. 

En octubre de 2010, los editores de City Mayors hicieron una selección de los 10 mejores, quienes destacaron por 
el número de votantes y la calidad de los comentarios en su favor. 

La fundación informó que no tiene vínculo alguno con ninguna ciudad u organización y es dirigida de manera 
estrictamente no lucrativa, y por esta razón no busca patrocinios, anuncios, suscripciones, donaciones o cualquier 
otra fuente de ingresos, mismos que serán rechazados en caso de ser ofrecidos, informó. 

 

Edil de Ecatepec desea suceder a Peña Nieto 
MYRIAM NAVARRO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 30 

Tepic, Nay. Sería una distinción y un honor gobernar el estado de México, afirmó el presidente municipal de 
Ecatepec, Eruviel Ávila Villegas, en entrevista colectiva. El edil emanado del Partido Revolucionario Institucional 
matizó su dicho al señalar que él es respetuoso de los tiempos y esperará a que el tricolor emita la convocatoria 
para postular candidato a la gubernatura mexiquense el año próximo. 
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Edomex: $300 millones más para promover a Peña Nieto 
ISRAEL DÁVILA Y RENÉ RAMÓN, CORRESPONSALES 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 31 

Toluca, Méx., 6 de diciembre. Diputados de las comisiones unidas de Finanzas y Gasto Público y Planeación del 
Congreso local aprobaron hoy los dictámenes de la Ley Estatal de Ingresos y el viernes el Presupuesto de Egresos 
para 2011. Este último, dijo la bancada perredista, aumenta más de 300 millones de pesos al gasto destinado a 
promover la imagen del gobernador Enrique Peña Nieto. 

Durante el análisis y discusión de la Ley de Ingresos, la mayoría priísta y sus aliados de los partidos Verde 
Ecologista (PVEM) y Nueva Alianza (Panal) rechazaron la propuesta perredista de eliminar la tenencia vehicular a 
partir de 2011, con el argumento de que se desequilibrarían las finanzas estatales, pues con ese impuesto se 
pretende recaudar unos 450 millones de pesos. 

El presupuesto del próximo año será de 148 mil 343 millones de pesos, dijo el diputado Juan Hugo de la Rosa 
García, del Partido de la Revolución de Democrática (PRD), quien añadió que de ese monto el gobernador 
dispondrá hasta de mil 600 millones, suma que incluye 832 millones para publicidad y el resto corresponde a 14 
proyectos de distintas dependencias que prevén gastos en imagen. 

En compáración con 2010, el monto destinado a difusión se incrementa en 300 millones de pesos, y el pleno del 
Congreso votará el dictamen del presupuesto el martes 14. Mientras, las leyes de ingresos estatal y municipal se 
discutirán este jueves, indicó De la Rosa García. 

Según el proyecto, los cabildos podrán otorgar subsidios hasta de 100 por ciento en el pago de impuestos a 
personas en condiciones de alta marginación que sean pensionados, jubilados, huérfanos, menores de 18 años, 
adultos mayores, discapacitados, viudas y quienes ganen menos de tres salarios mínimos. 

Los diputados también avalaron descuentos 4 a 8 por ciento en el pago anual anticipado de agua e impuesto 
predial durante los primeros tres meses del año, y bonificaciones hasta de 30 por ciento a quienes adquieran o 
instalen medidores electrónicos de agua. 

A propuesta del PRD, se autorizó regular el servicio de grúas y corralones a fin de establecer tarifas únicas de 
arrastre y traslado a más tardar en marzo. Los cobros deberán colocarse en sitios visibles para evitar abusos. 
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Comparecerán candidatas a ministra 
VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 5 

Este jueves a las 9 de la mañana comparecerán ante las comisiones unidas de Justicia y de Estudios Legislativos 
primera las tres candidatas a ocupar el cargo de ministra en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN): 
Elvia Rosa Díaz de León; Lilia Mónica López Benítez y Andrea Zambrana Castañeda. Después de su 
comparecencia, y una vez que las comisiones dictaminadoras resuelvan que cumplen con el perfil, las tres 
aspirantes a un cargo de ministra en la SCJN serán convocadas a comparecer nuevamente, pero esta vez ante el 
pleno. Esto podría ocurrir en la sesión de este jueves o el próximo martes, en lo que se prevé será la última sesión 
del periodo ordinario del Senado. 

El presidente Felipe Calderón envió la terna para que el Senado elija a una ministra para ocupar el cargo del 
fallecido ministro José de Jesús Gudiño Pelayo, 15 días antes de concluya el periodo ordinario. El priísta Francisco 
Arroyo manifestó: “me interesa una SCJN equilibrada, por los asuntos que aborda, y me gustaría un ministro o 
ministra con profundo respeto por la laicidad, la tradición liberal y laica de los mexicanos, que anteponga la 
verdad jurídica a cualquier moralina”. El coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, advirtió que “la 
terna que envió Calderón de última hora está integrada por panistas, lo cual es grave”, y manifestó que esa terna 
debía ser rechazada, pues se requiere que a la SCJN llegue un ministro liberal. 

El coordinador de los priístas, Manlio Fabio Beltrones, lamentó que el Senado no haya contado con los 30 días que 
marca la Constitución para elegir al ministro. 

 

Es el único que cumplió con los requisitos en el reglamento interno del máximo tribunal 

Juan N. Silva Meza, por la libre para presidir la Suprema Corte 

Reconoce que para abolir la impunidad se requieren juzgadores que garanticen la paz social 

JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 5 

Al presentarse como el único candidato a la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el 
ministro Juan N. Silva Meza se pronunció por que el máximo tribunal “fortalezca la independencia judicial en 
todas sus expresiones” y planteó la necesidad de que aumente su eficacia “en la tutela y expansión de los derechos 
fundamentales de la población”, tomando en cuenta “con mayor recurrencia los instrumentos del derecho 
internacional en materia de derechos humanos”. 
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La interpretación y las decisiones que se tomen en esta vertiente permearán en el trabajo de los jueces federales y 
de la propia justicia local, “con el consecuente beneficio de los individuos que solicitan acceder a los servicios 
judiciales”, sostuvo. 

Silva Meza fue el único ministro que cumplió con lo establecido en el reglamento interno del pleno de la SCJN, el 
cual ordena que quien aspire a presidir la Corte debe entregar un plan de trabajo en los primeros cinco días de 
diciembre, previos a la elección del presidente, que en esta ocasión se realizará el próximo 3 de enero. 

Sin embargo, el propio ministro presidente, Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, se encargó ayer de poner en claro que 
el reglamento referido no sería tomado en cuenta, al señalar que después de discutirlo en privado el pleno decidió 
por unanimidad que la aspiración manifiesta de Silva Meza no significa que sea “un registro propiamente”, sino 
una manifestación de aspiración a desempeñar el cargo de presidente, “motivo por el cual, en la sesión de elección, 
pudiera darse el voto por otro de los ministros, aunque no hayan hecho la manifestación”. 

El registro del ministro confirma las versiones que circularon desde hace semanas en el sentido de que Silva 
aspiraba a suceder a Ortiz Mayagoitia y que, incluso, encabezaba la lista de preferencias. 

Además, de manera privada y en público, los que parecían ser los más fuertes contendientes se fueron descartando 
de uno en uno: primero fue José Ramón Cossío Díaz, quien en una controvertida carta dirigida a sus compañeros 
les dijo que para él lo importante era la labor jurisdiccional y no la administrativa que representaba la presidencia; 
después, Margarita Luna Ramos aseguró en entrevista que no aspiraba al puesto, y en privado –trascendió– 
Fernando Franco ha hecho saber a sus compañeros que no participará, al menos por esta ocasión. 

Olga Sánchez Cordero y Sergio Valls también se han descartado; Sergio Aguirre Anguiano culmina su periodo en 
2012 –ya no cumpliría el encargo de cuatro años–, y Luis María Aguilar y Arturo Zaldívar apenas llevan poco más 
de un año en el cargo. 

Una vez que quedó abierta la puerta para una candidatura de última hora, pasaron unas horas para que en 
Internet, en la página de la SCJN, se publicara el documento de Silva, denominado Líneas generales hacia la 
consolidación institucional. 

El texto de 23 cuartillas plantea que “los retos que enfrenta el Estado y la sociedad, marcados por la urgente 
necesidad de revertir la desigualdad social, de mejora de niveles de seguridad pública, de abolir la impunidad y la 
plena adopción y ejercicio de los valores de la democracia”, requieren de juzgadores que sean garantes de los 
principios constitucionales para generar con sus resoluciones “más orden, tranquilidad, estabilidad y paz sociales”. 

Añade el documento que para continuar el acercamiento de la SCJN con la sociedad “es impostergable reafirmar 
nuestro compromiso con la transparencia judicial, procurando que, con respecto a los más altos estándares de 
racionalidad jurídica, nuestras resoluciones sean claras y accesibles”. También asume el compromiso de impulsar 
el uso eficiente y racional de los recursos humanos, materiales, financieros y tecnológicos con los que cuenta, para 
generar “confianza, aceptación y legitimidad social”. 
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Impugnan ley estatal que impone un periodo máximo de 10 años 

Magistrados de Veracruz interponen amparos para quedarse en 
el cargo 
ANDRÉS TIMOTEO MORALES 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 7 de diciembre de 2010, p. 30 

Jalapa, Ver., 6 de diciembre. Cuatro de los 36 magistrados del Tribunal Superior de Justicia del Estado (TSJE) 
promovieron amparos ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para evitar su retiro. La 
Constitución local estipula que sólo podrán ocupar el cargo 10 años. 

Manuel Gerardo Basilio de la Vega, uno de los magistrados inconformes, aseguró que existe jurisprudencia sobre 
asuntos laborales que les permitiría relegirse. 

Además de Basilio de la Vega, interpusieron amparos Concepción Flores Saviaga, Ricardo Murga Contreras y 
Marco Antonio Domínguez, cuya gestión concluye en enero de 2011. 

Los cuatro ingresaron al Poder Judicial del estado en enero de 2001 y, según las reformas constitucionales 
promovidas por el entonces gobernador Miguel Alemán Velasco (1998-2004), sólo deben ocupar el cargo por un 
periodo improrrogable de 10 años. 

Sin embargo, Basilio de la Vega asegura que el artículo 49 de la Constitución Política de Veracruz contradice lo 
estipulado por la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, que en la fracción tercera del artículo 116 
señala que los magistrados durarán en el ejercicio de su encargo el tiempo que señalen las constituciones locales y 
podrán ser relectos. 

“Los que manejan el derecho constitucional deben saber que no es tan fácil de violentar. El Ejecutivo debe vigilar 
que no se viole la Constitución federal, y tanto el gobernador Javier Duarte como el Congreso local deben hacer 
una evaluación sobre el desempeño de los magistrados para permitirles relegirse o no.” 

Basilio de la Vega pidió: “Demuestren que no soy apto para la relección. Cumplí todo el ejercicio en los 10 años. 
Los ciudadanos están interesados en tener jueces con experiencia y carrera judicial, como un servidor.” 

Si consiguen el amparo, los cuatro magistrados permanecerían en sus cargos otros 10 años. “En mi caso hubo una 
negativa, pero hay todas las posibilidades de que se falle en mi favor. La Corte ya se ha pronunciado al respecto en 
otros casos, y no es pelear, sino defender los derechos”, indicó Manuel Gerardo Basilio. 
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Astillero 

¡Agárrense! 

Ebrard: oportuno premio 

Pleitos por el PAN 

Gran mural sangriento 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Previo activismo interno para disfrazar el previsto fracaso externo: promoción personal sobre temas domésticos 
para aparentar mundiales logros climáticos. Felipe cupularmente desairado en la reunión de Cancún, que echa 
bronca días atrás a los ausentes líderes mundiales que con supuesto radicalismo estarían tensando el diálogo 
internacional sobre el tema e impidiendo el arribo a acuerdos importantes que seguramente nomás por eso no se 
alcanzarían. Felipe suplicante de que le echen la mano para conseguir algo en esa sesión de turismo diplomático 
de medio pelo que no servirá más que de poco. O de mucho, en el terreno neto de los discursos y las promesas 
calderonistas que sabidamente suelen tardar en convertirse en realidad y, con frecuencia, acaban solamente en 
exaltaciones retóricas sin aterrizaje posible. Una y otra vez ha demostrado la actual administración de la casa de 
huéspedes Los Pinos su escasa capacidad para tener buenos resultados en las sesiones internacionales que 
organiza, pero ahora la burbuja por reventar está siendo desplazada de la atención pública por una movilidad 
menor, local, de corte intimista: guerra a los focos incandescentes en el país, si es que no podemos lograr mejores 
apagones internacionales; créditos para casas de corte ecológico, con poco consumo de energía eléctrica, para 
quedar convencidos de que se está transformando el hábitat. Cierto es que no será movido el mundo, pero hay 
vértigo en autos de carreras eléctricos a cuyo abordaje, sólo para efectos fotográficos, el generador de las peores 
emociones oscuras de México advierte lo que no hizo al principio de su asalto al poder: ¡Agárrense, que ahí vamos! 

Marcelo Ebrard encuentra sus mejores notas en ese mismo plano internacional. Ya fue anfitrión de alcaldes de 
todo el mundo que en retribución le invistieron de cierto rango de representación provisional, y ahora ha obtenido 
una designación oportuna –como si la hubiese adquirido para efectos políticos– de parte de una publicación 
estadunidense especializada en asuntos de esos gobernantes citadinos. Suele haber tal suspicacia respecto a los 
criterios y procedimientos utilizados para la asignación de ciertos premios o distinciones a personajes públicos, 
sobre todo en los casos de aquellos dotados de presupuesto utilizable de manera triangulada, o no tan evidente, 
para promoverse, que en su página de Internet la propia Fundación City Mayors advierte que no tiene asociación 
alguna con ciudades u organizaciones y es dirigida de manera estrictamente no lucrativa, y por esta razón NO 
busca patrocinios, anuncios, suscripciones, donaciones o cualquier otra fuente de ingresos, mismos que serán 
rechazados en caso de ser ofrecidos. Haya sido, pues, como haya sido, esa fundación ha irrumpido en el escenario 
político nacional para considerar a Ebrard ni más ni menos que como el mejor alcalde del mundo en 2010. 

El más reciente usuario familiar de la gloria maderista de Francisco para efectos de apariencia democrática (ni 
modo que revolucionaria), el senador panista Gustavo, no parece encaminarse al logro de alguna distinción 
importante como presidente del comité nacional panista.  
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Apenas se ha instalado en la silla del mando partidista y ya tiene encima las acusaciones de mentir y traicionar 
pactos políticos con el más reciente invento de Los Pinos, el diputado federal Roberto Gil (que ya antes creyó estar 
encaminado a ser secretario de Gobernación, para lo cual dejó su curul y se acomodó como subsecretario en 
espera de la caída de Fernando Gómez Mont; expectativa fallida, pues el jeFe Lipe sacó de Mexicali al licenciado 
Blake para llevarlo a Bucareli). 

Ahora, el joven legislador volvió a ser chamaqueado, tanto en la fabricación de su insustancial candidatura, 
movida por un equipo de miembros del circulito íntimo de Los Pinos, como en la declinación a favor del nuevo 
Maderito que hizo como que le daría cargos al grupo de Gil y a la hora de la hora nomás no otorgó nada. Sin 
habilidades políticas notables, capacidad discursiva o profundidad ideológica, Gustavo solamente tiene como 
distintivo el apellido (como lo tuvo Pablo Emilio Madero Belden, que fue candidato presidencial del PAN, al que 
luego renunció públicamente). Pero igual y más delante alguna fundación caritativa le nombra político del año, o 
de la década. 

Triste premio a la perseverancia puede verse en el caso de la madre del asesinado Hugo Wallace. Decidida a hacer 
lo que las autoridades no hicieron, se dedicó durante años a impulsar las indagaciones sobre el caso que 
personalmente le correspondía pero, al mismo tiempo, a organizar la denuncia e investigación de hechos 
similares. Llegada al punto de que ya ha sido detenido el principal responsable de ese crimen, y se busca el lugar 
donde habrían quedado parte de los restos de quien fue asesinado de manera despiadada, lo cierto es que la madre 
ejemplar no parece estar encaminada ni siquiera a la obtención de justicia formal, jurídica, pues tanto los cuerpos 
policiacos como el propio acusado parecieran moverse en planos gelatinosos, convenidos, sabidamente ajenos a 
consecuencias graves, habida como es la preponderancia de la impunidad en este México desfondado, ajeno ya el 
corazón colectivo a los latidos de dolor de una sola persona, convertida la Patria en un coro de lamentos, sin que 
un horror más parezca sino una nota extra del día, un detalle del gran mural sangriento. 

Astillas 

Lo menos que podía hacer la PGR era apelar en el caso de la llamada Reina del Pacífico que ha sido declarada 
inocente de las acusaciones de narcotráfico y lavado de dinero que la llevaron a la cárcel mexicana de la que, en 
todo caso, la justicia estadunidense la reclama… Ponchis es la confirmación de la desgracia generacional de 
nuestro país, del futuro de violencia acumulada que estos años de guerra calderonista han provocado en niños y 
adolescentes... Y, mientras se reactivan los coqueteos aliancistas entre PRD y PAN, ¡hasta mañana, en esta 
columna que ahora ve cambiar los mecanismos laborales antes adversos a Martín Esparza! 
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Clase Política 

Trato respetuoso con el PAN 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El mismo día que empezó el proceso para su relevo al frente del PRI, Beatriz Paredes Rangel anticipó un trato 
respetuoso con el nuevo presidente del PAN, Gustavo Madero Muñoz. Aunque aclaró que el PRI exige que Madero 
sea el verdadero líder panista y no el presidente Felipe Calderón, su declaración conciliadora contrasta con la 
posición antipriísta del panista y del dirigente del PRD, Jesús Ortega. Tan vehemente fue Madero, que convirtió al 
tricolor en Supermán, pues dijo que las alianzas son la kriptonita contra este partido. 

La Cosecha 

La Comisión Política Permanente del PRI acordó realizar el próximo día 13 en Pachuca, Hidalgo, la sesión del 
Consejo Político Nacional en la cual se decidirán las normas para elegir presidente y secretario general que 
entrarán en funciones el 4 de marzo venidero. Hasta ahora sólo hay un aspirante al primer cargo, el gobernador de 
Coahuila, Humberto Moreira Valdés. Además, a propuesta del diputado coahuilense Héctor Franco López se 
aprobó proponer reformas a los estatutos, a efecto de que el presidente y el secretario general no puedan 
postularse como candidatos a la Presidencia de la República... 

El Consejo de Participación Ciudadana es y sigue siendo vital para la Procuraduría General de la República, pues 
aporta el insumo de la visión social que es indispensable para adoptar políticas públicas en materia de procuración 
de justicia, aseguró el titular de la dependencia, Arturo Chávez Chávez... 

De enero a octubre de este año se atendió a casi 300 mil migrantes mediante los diversos programas del Instituto 
Nacional de Migración, informó el comisionado de ese organismo, Salvador Beltrán del Río a integrantes del 
Consejo Consultivo, ante quienes destacó el respaldo del secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora… 

La juez 16 de distrito concedió la suspensión provisional y definitiva para que no se entregara el título de 
concesión a Nextel, aseguró el abogado de Iusacell, Salvador Rocha Díaz, al insistir en que el titular de la SCT, 
Juan Molinar Horcasitas, con independencia de que no hubiera sido notificado, violó la suspensión. Rocha Díaz 
anticipó que si Molinar Horcasitas vuelve a violar la determinación judicial incurriría en la responsabilidad que 
prevé el artículo 107 constitucional, que consiste en que la Suprema Corte lo destituya y lo consigne ante un agente 
del Ministerio Público Federal... 

Al reprobar nuevamente las alzas mensuales a la gasolina y al diesel, el dirigente del PRI en el estado de México, 
Ricardo Aguilar Castillo, dijo que sólo las urnas frenarán mayores agravios, ante un presidente que no atiende la 
crisis económica que afecta a la gran mayoría de hogares… 

La candidata de la coalición PRI-PVEM a la presidencia municipal de La Paz, BCS, Esthela Ponce –quien se 
mantiene al frente en las encuestas–, ratificó ante notario público su compromiso para resolver los problemas más 
urgentes de las colonias populares… 
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Dinero 

El discreto encanto de presidir la Suprema Corte 

Cuernavaca, vecinos insumisos 

Buscando empleo en Canadá 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

 

El presidente de la Suprema Corte de Justicia que sea electo los próximos días no tendrá algunas de las 
preocupaciones que agobian a 112 millones de mexicanos. Si necesita anteojos, los contribuyentes lo ayudaremos 
con 3 mil 100 pesos. (Por favor, que no sean bifocales, con esos se ve distinto a los de arriba y a los de abajo.) Si le 
da dolor de reumas no tendrá que ir a hacer fila las frías mañanas de invierno en las afueras de algún precario 
hospital del ISSSTE. Lo apoyaremos con 13 mil 744 pesos para que adquiera un seguro privado de gastos médicos, 
de modo que pueda atenderse en el Hospital Inglés o en el Ángeles del Pedregal. Lo premiaremos asimismo con un 
aguinaldo de 479 mil 690 pesos, a fin que no falte en su hogar el arbolito navideño de importación y un pavo bien 
gordo con sus botellas de champaña. Además, lo protegeremos mejor que a nosotros mismos de la ola de violencia 
con automóvil blindado y escoltas bien armados, y cada año le haremos entrega de 688 mil 284 pesos como bono 
de riesgo”, merecido estímulo a quien desafía valerosamente toda suerte de peligros por tal de servir a la sociedad. 
Y cuando llegue el 10 de mayo también tendrá derecho a mil pesos como estímulo del Día de la Madre. Para que 
no diga que los mexicanos no la recordamos.  
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El ingreso total de este esforzado servidor público –como se desglosa en el cuadro anexo– es de casi 6 millones de 
pesos al año –antes de impuestos. Ya tenemos al primer ministro dispuesto a someter su vida al duro ascetismo. 
Juan Silva Meza ofrece restructurar al Poder Judicial y solicitar al Congreso de la Unión una nueva fórmula para 
asignar el presupuesto. ¿Incluiría el suyo? 

Vecinos insumisos 

Desde luego, no les faltan las mortificaciones. Vecinos insumisos de Cuernavaca continúan enviando mensajes a 
esta sección insistiendo en la relación poco clara del presidente saliente de la Corte, Guillermo Ortiz Mayagoitia, 
con un multimillonario negocio. Las nuevas oficinas del Poder Judicial en la capital morelense se erigen en una 
porción de un terreno de 30 mil metros cuadrados, y la otra fracción es el asiento de un negocio inmobiliario. La 
semana anterior apareció en esta sección el punto de vista de funcionarios de la Corte rechazando la versión. 

Jaque a Molinar Horcasitas 

¿Es una patente de impunidad pertenecer al consejo nacional del PAN? Juan Molinar Horcasitas –por 
instrucciones de ya sabemos quien– acaba de recibir su boleto de entrada, justo en el momento en que una nueva 
decisión judicial, en el grueso expediente de la Licitación 21, lo ha puesto en jaque. La juez Naela Márquez 
Hernández concedió la suspensión definitiva para que no entregara el título de concesión a Nextel. Los abogados 
del secretario de Comunicaciones tal vez le aconsejaron que dijera que recibió la notificación horas o días después, 
artimaña que conocen los pasantes de los despachos jurídicos desde sus comienzos. “Si no dirige un oficio a Nextel 
diciéndole que su título carece de valor mientras esté vigente la suspensión, la está violando”, dice el abogado 
Salvador Rocha Díaz, quien representa a Grupo Salinas en el litigio. Incurriría en la responsabilidad que prevé el 
artículo 107 constitucional, que consiste en que la Suprema Corte lo destituya y lo consigne ante un agente del 
Ministerio Público Federal, advierte. 

@Vox Populi 

Asunto: Buscando empleo en Canadá 

Respecto del mensaje de David, la persona que comenta el anuncio en Internet ofreciendo trabajo en Canadá, me 
parece oportuno recomendarle, como ya lo hiciste, que tenga mucho cuidado antes de caer en un fraude, lo cual 
sería el menor de los males, o participar en algo ilegal o peligroso, el peor de los casos, donde podría perder algo 
más que su tiempo y dinero. El salario mínimo en Alberta es 8.80 dólares/hora, por lo que los $12 dólares/hora 
ofrecidos en pintura me parecen razonables, pero no los 22. Es cierto que aquí una persona que labora en esos 
oficios puede ganar esas cantidades (vaya, el plomero que vino a ver una fuga de mi lavabo me cobró 100 nada 
más por ir a hacerme el presupuesto). En la mayoría de los casos, para estos empleos se requiere estar 
“certificado” por el gobierno de Alberta. Estos trámites de certificación son engorrosos y tardados. La visa de 
visitante cuesta 75 dólares, pero con ella es ilegal trabajar.  
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A Daniel le piden 80, lo que me hace pensar que el plan es tramitarle una visa de turista, para que pueda viajar, y 
luego una vez allá que trabaje con ella, lo cual es absolutamente ilegal. En fin, no tengo por supuesto elementos 
para descalificar la oferta, pero solamente reitero tu recomendación de ser lo más cuidadoso posible. 

Francisco Chávez/Canadá 

R: De acuerdo contigo. Si cada mexicano que arriesga todo cuando va a Canadá o a Estados Unidos, buscando 
empleo, cobrara un bono de riesgo, como los altos funcionarios del gobierno federal, no habría problema. De no 
conseguir la chamba aprovecharían el viaje para conocer las cataratas del Niágara, estos días ya deben estar 
convertidas en un enorme pedazo de hielo. 

Los mensajes no publicados en este espacio aparecen en el foro 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 

 

Cárdenas y la lucha contra el olvido 

MARCO RASCÓN 

El pasado 4 de diciembre, en el marco de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, se presentaron las 
memorias políticas de Cuauhtémoc Cárdenas, como una contribución más contra el olvido, la reinvención de la 
historia y quienes pretenden hacer política sin raíces. 

No se puede entender el presente y no se pueden reconstruir las bases del amplio movimiento democrático que 
permitieron los cambios y reformas del país sin reconocer antecedentes, actuaciones, compromisos y 
responsabilidades. Para Cárdenas, protagonista político central que permitió una de las etapas de mayor unidad 
de la izquierda, tanto en la acción de las elecciones de 1988 como luego con la formación del PRD, la valoración de 
los hechos y el largo recorrido desde entonces, sus memorias convocan al debate, la crítica, el balance y el 
reconocimiento de errores. Él expone sus juicios y actuaciones, no desde un plano de neutralidad, sino los que 
marcaron su convicción y sus compromisos. 

Junto a sus apuntes hechos al calor de los conflictos y la incertidumbre, publica los documentos y discursos que 
fueron centrales en cada etapa del proceso de unidad de 1988, las elecciones, lo poselectoral, las posteriores 
candidaturas a la presidencia, los encuentros y desencuentros con el Ejército Zapatista de Liberación Nacional, la 
familia y su relación con el legado del general Lázaro Cárdenas del Río. Por su propio peso y retando a la memoria 
colectiva, a los testigos enmudecidos, la memoria derrumba la falacia de que no se tomó el poder en 1988 por un 
acuerdo con Carlos Salinas que planteaba como alternativa: ¿qué quieren a cambio del reconocimiento?  
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Los hechos deshacen las mentiras de los insurreccionalistas que tomarían Palacio Nacional o Los Pinos y a los que 
Cárdenas con un discurso sofocó y convocó para que todos se fueran a sus casas. Tanto la campaña de 1988 como 
los avances que la izquierda logró como avance y desarrollo en la correlación de fuerzas del país no se hicieron por 
acontecimientos aislados, sino por un proceso y una dirección que no dejaron de tener una visión de reformadora 
de mediano y largo plazo. Las elecciones locales que marcaron al PRD como las de Tabasco, Baja California, 
Michoacán y Guerrero –por recordar sólo algunas– desataron la repuesta represiva y selectiva en las luchas 
municipales, pues al amplio movimiento social y político, urbano y campesino, de ancianos, jóvenes, mujeres e 
intelectuales, había que cortarle los pies y golpear arriba. 

En el debate con Enrique Semo sobre su visión de la izquierda, se retoma y da respuestas a preguntas que se 
hicieron públicas sobre Cuauhtémoc Cárdenas y que Heberto Castillo preguntaba: “¿dónde estabas en 68?” Las 
opiniones se extienden a 1952 y la campaña de Miguel Enríquez Guzmán, la de Lombardo Toledano, las relaciones 
del Movimiento de Liberación Nacional y el Partido Comunista, el Frente Electoral del Pueblo, la presencia de 
Lázaro Cárdenas y de él en cada conflicto, defendiendo a los presos políticos y en el hilo delgado de los equilibrios, 
la legitimación de posiciones opositoras, sin romper con el cauce de las instituciones surgidas de la Revolución 
Mexicana… Hasta 1988, en que Cuauhtémoc, al frente de la Corriente Democrática, rompe con el PRI y establece 
desde su proyección y su fuerza la unidad con la izquierda mexicana, llena de méritos, esfuerzos, aportaciones, 
pero también de errores, sectarismos y defectos. En sus memorias se plantea el contexto de la respuesta a Elena 
Poniatowska sobre su idea de la derrota de 2006 a causa de la “envidia” de Cuauhtémoc Cárdenas y el 
subcomandante Marcos y que no fue respondida nunca, salvo con insultos y chiflidos provocados. 

Pese a la enorme herencia del cardenismo histórico representado por su padre, Cuauhtémoc Cárdenas no sólo se 
forjó una identidad propia, una obra política y un programa con los de su tiempo, sino que también ha marcado 
hacia su familia y en particular hacia sus hijos Lázaro y Cuauhtémoc, que actúan bajo la libertad de sus propias 
responsabilidades y decisiones. 

Bajo la fuerza de la memoria, los actores y protagonistas de hoy tienen un espejo. Hay materia prima para avanzar 
en un juicio colectivo, sobre los avances reales y los desvíos, sobre los errores y lo que impide que hoy, frente al 
deterioro del país y su conducción, que la izquierda mexicana se presente unificada y coherente, como una opción 
para México. 

No obstante, la respuesta es parte de la crisis política e ideológica: a la memoria le acompaña el silencio. En estos 
tiempos, en que la información (incluso la que viene como filtración) se convierte en un peligro para la estabilidad 
del imperio, el desdén por la memoria, la crítica y el debate de fondo, más allá de lo electoral y candidaturas, es el 
verdadero peligro para el poder, que impide una salida y una reconstrucción de la identidad del país. 

Hoy las memorias de Cuauhtémoc Cárdenas, tituladas Sobre mis pasos, son otro aporte para convocar a la 
congruencia y el avance. Es materia prima, para sumar juicios y reconocer el carácter de proceso y que cualquier 
movimiento debe partir de reconocer su historia. 
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Un cambio 
de aires
El único mural 
de Abel Quezada fue 
desmontado de la Torre 
de Pemex y llevado al 
Museo de la Ciudad.
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Los trabajadores de la industria 
automotriz en México son más 
productivos que sus contrapar-
tes en el resto del mundo, pero 
perciben un salario hasta 70 por 
ciento inferior.

Un empleado mexicano de 
Toyota invierte 19.2 horas en ar-
mar un vehículo, mientras que en 
otras partes requieren 22.4 horas.

De la misma forma, en Ford 
México se utilizan 20.8 horas pa-
ra esa actividad, contra 22.8 horas 
en otros lugares, según datos de la 
consultoría AT Kearney.

Sin embargo, los sueldos son 
muy inferiores en México.

Con respecto a las retribucio-
nes, según cifras del IMSS, hasta 
septiembre, el salario promedio 
de los trabajadores de la indus-
tria automotriz era de 35.76 pe-
sos la hora, es decir, alrededor de 
2.90 dólares, mientras que en EU 
es de 10.3 dólares la hora.

Esta alta productividad y ba-
jos salarios, entre otros factores, 
propiciaron que este año se anun-
ciaran inversiones por mil 360 
millones de dólares en el sector: 
600 millones corresponden a Nis-
san; 550 millones, a Volkswagen, y 
210 millones, a Pirelli, todas con 
el fin de construir nuevas plan-
tas en el País.

Ricardo Haneine, socio de la 
consultoría estratégica AT Kear-
ney, consideró que, para mejorar 
el salario, es necesario certi-
ficar a los trabajadores y 
fortalecer ciertas áreas. 
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Una familia 
moderna
Jane Lynch, quien 
interpreta a una 
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Obtiene México resultados similares en 10 años

Revela la OCDE
atorón educativo

BEIJING. Científicos chinos “educan” a un bebé panda. El 
cachorro, de 4 meses y nacido en cautiverio, está preparándose 
para vivir en un entorno salvaje, por lo que los científicos se 
disfrazan como pandas adultos y simulan ser su familia. El 
experimento es el primero en su tipo, ya que el cachorro está 
aislado de todo contacto humano.

Hacen el oso...

Prevén arrancar con 25 mil espacios en 2011

Tendrán parquímetros
Polanco y la Condesa

Producen 
más; ganan 

menos

d Aunque hay avances
en la Prueba PISA,
para el organismo
no son significativos

Sonia del Valle

La educación mexicana sufre un 
atorón desde hace 10 años.

De acuerdo con los resulta-
dos de la Prueba PISA 2009, que 
aplica la Organización para la Co-
operación y el Desarrollo Eco-
nómico (OCDE), en el año 2000, 
México obtuvo 422 puntos al me-
dir la comprensión lectora de los 
alumnos de 15 años.

Nueve años después, el resul-
tado sigue siendo prácticamen-
te el mismo: 425 puntos, mejoría 
que el Informe PISA 2009 califi-
ca de “poco significativa”, pues 
la medición tiene un margen de 
error de 2 puntos.

En el caso de matemáticas, 
México fue el país con el mayor 
crecimiento de mejora con 36 
puntos, pues pasó de 387 a 419.

Sin embargo, en sentido con-
trario, fue también el de la baja 
más pronunciada en la prueba de 
ciencias entre los 65 países que 
participaron en el estudio, pues 
cayó 6 puntos.

Los resultados de PISA 2009, 
que fueron difundidos la madru-
gada de hoy desde la sede de la 
OCDE, en París, revelan también 
que 4 de cada 10 estudiantes, tan-
to en lectura y matemáticas como 
en ciencias, se ubican en el nivel 
2 o por debajo de éste.

De acuerdo con la definición 
del Instituto Nacional para la Eva-
luación de la Educación, eso sig-
nifica en términos generales que 
los estudiantes tienen un cono-
cimiento mínimo adecuado pa-
ra desempeñarse en la sociedad 
contemporánea y que los que se 

ubican por debajo no cuentan con 
los conocimientos suficientes pa-
ra acceder a estudios superiores.

Asimismo, México ocupó el 
último lugar entre los países de la 
OCDE en la evaluación de lectura, 
matemáticas y ciencias.

Sin embargo, entre el total 
de 65 países que participaron en 
la evaluación de 2009 en lectura, 
matemáticas y ciencias, México 
se ubicó en los lugares 46, 49 y 51, 
respectivamente.

También se colocó por deba-
jo de países como Serbia, Chile, 
Turquía, Croacia, Letonia, Ruma-

nia, Rusia y Polonia, que tienen un 
PIB per cápita similar.

Ésta es la primera vez que 
Finlandia pierde su liderazgo en 
el ranking mundial de países eva-
luados, pues Shangai-China, que 
no pertenece a la OCDE, se impu-
so en el liderazgo global.

Shangai-China tiene al 82 por 
ciento de sus estudiantes por arri-
ba del nivel 3 y es el que más estu-
diantes de excelencia de 15 años 
tiene: el 19.4 por ciento. México 
tiene al 0.4 por ciento.

De acuerdo con la OCDE, los 
avances en México demuestran 
que se pueden lograr mejoras en 
un corto periodo de tiempo.

En el informe, se emiten pa-
ra el País varias recomendaciones 
cuyo fin es construir un sistema 
educativo de clase mundial.

Una de ellas es darle a la edu-
cación un alto valor tanto social y 
político como económico. Se debe 
reconocer que todos los estudian-
tes pueden mejorar sin importar 
su condición social y reconocer, 
también, que evitar la deserción 
escolar comienza desde los pri-
meros años de estudio, como su-
cede en Finlandia, Japón, Shan-
gai, Singapur y Canadá, los cin-
co mejores sistemas educativos 
del mundo.

Tiene educación 
escasos avances 

NacIoNal 4

Ernesto Osorio y Pablo León

El Gobierno del Distrito Federal 
perfila la instalación de parquí-
metros en las colonias Polanco, 
Condesa, Anzures y Roma.

Daniel Escotto, titular de la 
Autoridad del Espacio Público, 
confirmó ayer el proyecto ante 
diputados de la Comisión de De-
sarrollo Urbano de la Asamblea 
Legislativa.

Anunció que se calcula insta-
lar los medidores para septiem-
bre de 2011 y que, en principio, se 
contemplan mil 600 equipos, que 
garantizarán un espacio equiva-
lente a unos 25 mil cajones de es-
tacionamiento. La cuota será de 8 
pesos por hora.

La inversión será privada, y 
sólo falta definir la empresa a la 
que se le concederá el permiso 
administrativo, el cual será tem-
poral y revocable, agregó.

“Se colocará una tecnología 
que se llama multiespacio. Es un 
mueble que dará servicio a varios 
cajones de estacionamiento. Esto 
evita muchos problemas porque 
los parquímetros que conocemos 
son fácil de violar por parte de los 
franeleros. En este otro mueble es 
imposible”, explicó Escotto.

Para los vecinos de esas co-
lonias que carezcan de estacio-
namientos en su domicilio, la Se-
cretaría de Desarrollo Urbano 
otorgará una credencial que les 
permitirá dejar sus autos en la vía 
pública de forma gratuita.

Al ser entrevistados, los Jefes 
Delegacionales de Miguel Hidal-
go y Cuauhtémoc, Demetrio Sodi 
y Agustín Torres, respectivamen-
te, dijeron que apoyan la medida, 
pues consideran que solucionará 
la falta de estacionamiento públi-
co y la presencia de franeleros.

Cuauhtémoc, por ejemplo, 
registra el tránsito diario de unos 
800 mil vehículos, por lo que el 
programa ayudará a recuperar re-
cursos para invertir en el desgas-

Iván Sosa

El Jefe de Gobierno capitalino, 
Marcelo Ebrard, fue elegido co-
mo el Alcalde del Año 2010 por 
la Fundación City Mayors.

Tras 18 meses de nominación 
pública y un proceso de votación, 
el perredista fue seleccionado por 
el panel de jueces, conformado 
por los editores de la fundación, 
con sede en Londres y Alemania.

“Es un reformista liberal y 
pragmático que no ha temido de-
safiar a la ortodoxia en México, 
ha defendido los derechos de la 
mujer, de minorías y se ha conver-
tido en un defensor de causas am-
bientales”, dijo Tann vom Hove, 
editor principal de City Mayors.

El Proyecto World Mayor se 
realiza desde 2004 y reconoce los 
logros de Alcaldes de todas las re-
giones del mundo.

En su portal de internet ex-
plican que el ganador es elegido 
por medio de un proceso de vota-
ción con personas de todo el pla-
neta. De 840 Alcaldes nominados, 
se selecciona a 25 finalistas con 
base en el número de nominacio-
nes y comentarios a favor.

Luego se invita a la audiencia 
a votar por su candidato, para lo 
cual se pide un comentario razo-
nado. En esta ronda participaron 
320 mil personas.

En octubre de 2010, los edito-
res de City Mayors eligieron, por 
unanimidad, a los tres primeros.

te de la infraestructura.
“Nosotros ya dimos nuestro 

visto bueno para que se pongan 
los parquímetros. Yo diría que la 
mayor parte de los vecinos de la 
Miguel Hidalgo están de acuer-
do”, señaló Sodi.

En tanto, Torres, Delegado 
de Cuauhtémoc, aseguró que los 
parquímetros serán beneficiosos.

“Yo calculo que por lo menos 
un millón de pesos mensuales sí 
se recaudan sin mayor proble-
ma, y con esto también inhibimos 
la presencia de estos individuos 
(franeleros) y, sobre todo, la colu-
sión que se llega a dar con algunos 
elementos policiacos”, afirmó.

cIUDaD 1

REvivEn CiUdAd mAyA
Una ciudad maya en Playa del Carmen fue “recuperada” gracias 
a que especialistas del INAH realizaron su croquis, un trabajo 
arqueológico de más de tres lustros. En la imagen, un conjunto 
ceremonial ubicado en ese sitio. cUltUra 24

* Nivel 2 (407 a 480): mínimo adecuado para 
desempeñarse en la sociedad contemporánea. 
Nivel 5 y + (más de 625): actividades de alta 
complejidad cognitiva, científicas u otras.

FuENtE: Prueba PISA 2009, OCDE

Malos y estancados 
México fue ubicado por la OCDE en el nivel 2 de un máximo de 6*.

 ÁrEa 2000 2003 2006 2009 raNkING DE 65

Lectura	 422	 400	 410	 425	 46

Matemáticas	 387	 385	 406	 419	 49

Ciencias	 422	 405	 410	 416	 51
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 Saca IFE del aire spot contra Peña Nieto 
 
Guadalupe Irízar 
 
(7 diciembre 2010).- La Comisión de Quejas y Denuncias del IFE ordenó ayer la salida del aire de un spot del 
PRD en radio y televisión en contra del Gobernador Enrique Peña Nieto, en el Estado de México. La Comisión 
condenó la utilización de la frase "Peña Nieto tiene miedo a las alianzas de los partidos", pero permitió la que 
señala "Estamos hasta el copete", como se titula el spot, informó el representante del PRD ante el IFE, Rafael 
Hernández Estrada. 
 
Esta decisión la tomó la Comisión, encabezada por el consejero electoral Marco Baños, e integrada 
provisionalmente por los consejeros Francisco Guerrero y Alfredo Figueroa, como medida cautelar ante una queja 
del PRI. El tricolor en una queja presentada ante el IFE el viernes pasado, consideró que el spot de 20 segundos, 
que se empezó a transmitir el 1 de diciembre, denigra y afecta el honor del mandatario mexiquense. Fuentes 
electorales consultadas informaron que la votación de la Comisión fue dividida y adoptada por una mayoría 
integrada por los consejeros Baños y Guerrero. 
 
El consejero electoral Alfredo Figueroa votó en contra del acuerdo porque consideró que el PRI no era un actor 
legitimado para interponer una queja por denigración o afectación del honor de un tercero, en este caso Peña 
Nieto, pues son faltas que deben ser denunciadas directamente por los afectados. Además, de acuerdo a las fuentes 
consultadas, la oposición de Figueroa planteó que el spot impugnado por el tricolor, una vez analizado su 
contenido, no implicaba ninguna denigración. Sin embargo, en la votación, prevaleció el planteamiento de los 
consejeros Baños y Guerrero de que sí podría denigrar a Peña Nieto, y ordenaron su suspensión, en tanto se 
dictamina en el Consejo General sobre el fondo del asunto. 
 
El representante del PRD ante el IFE, por su parte, adelantó a REFORMA que impugnarán la resolución de la 
Comisión ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 
 
Informó que el spot con la frase censurada, hace alusión a hechos concretos, como las reformas a la Constitución y 
a la ley electoral. 
 
"Es un señalamiento de la Comisión a pesar de que la estrategia del Gobernador del Estado de México es ir contra 
las alianzas y hasta un convenio firmó en ese sentido", dijo el perredista. 
 
El spot podría ser regresado al aire con la sustitución de esa frase, dijo Hernández Estrada. 
  
 
 
Así lo dijo 
  
"El punto clave no se dio en el 2000. Se cambió del PRI al PAN, fue un cambio de partidos, pero no de modelos. La 
verdadera democracia requiere alternativas que sean sustancialmente diferentes". 
 
Lorenzo Meyer, Historiador 
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Ven Meyer y Aguayo retroceso democrático 

 
Presentan libro sobre transición en México. Califican como gris gestión de Calderón; a la de Fox la 
juzgan estridente y ofensiva 
Érika Hernández 
 
(7 diciembre 2010).- México vive un proceso de retroceso ante el incumplimiento del PAN de consolidar una 
transición democrática, coincidieron ayer Lorenzo Meyer y Sergio Aguayo. "El PAN es el desencanto, como el 
partido más sólido de oposición que tenía México fue engullido por los valores propios del régimen autoritario. 
"Los cuatro años del Presidente Felipe Calderón son grises, mientras que los de Vicente Fox fueron estridentes y 
ofensivos, es decir, son 10 años lamentables, no han sabido estar a la altura de la historia", recriminó Aguayo 
durante la presentación de su libro "La Transición en México 1910-2010". 
 
El también investigador del Colegio de México intenta en su trabajo de 725 páginas dar una explicación del por 
qué el sueño de los mexicanos de tener una democracia se fue distorsionando con el paso de los años, 
principalmente en los últimos 15. "Uno de esos puntos (que generaron el debilitamiento de la democracia) se dio 
después de la reforma que da a los partidos políticos más recursos, el problema es que sólo se logró pervertir a los 
partidos por la enorme cantidad de dinero que reciben, más de 50 mil millones de pesos, entonces la consecuencia 
es que han dejado de representar adecuadamente a la ciudadanía", afirmó. 
 
En su libro, el analista político considera que los partidos encasillaron la palabra "democracia" al derecho de un 
ciudadano de depositar su voto en la urna, cuando incluye no sólo elecciones equitativas, limpias y confiables, 
también acciones de los gobernantes y partidos para el desarrollo de un país. Para Meyer, Vicente Fox y Felipe 
Calderón asumieron la Presidencia pero no cambiaron el modelo de Gobierno de los gobiernos priistas, por lo que 
dejaron pasar un momento clave en la historia de México para que se consumara la transición democrática. "La 
democracia política se encuentra en una situación indefinida, no es lo que debería ser, pero tampoco está muerta, 
estamos, como dice Sergio Aguayo, en un proceso de retroceso, porque cuando se cambia de un régimen 
autoritario se avanza de manera constante, sistemática, hasta construir algo o, de lo contrario, se empieza a 
retroceder. 
 
"No hay forma de quedar medio democrático o medio virgen, entonces, o se va uno hasta la época de la 
democracia o se empieza a regresar, quizá no al mismo sitio, pero sí a otro que no es democrático, en este 
momento vamos de regreso, no se aprovechó la coyuntura, el momento de la historia, tan único", añadió. 
 
Para el también historiador, el PRI no se fue del todo en el año 2000, pues conservó su poder en los estados y en el 
Congreso, por lo que ahora amenaza, respaldado por la televisión, regresar con sus mismos vicios en la imagen de 
"un joven que es el producto neto del pasado", como es el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto. 
"Viene del grupo Atlacomulco, es producto neto del pasado, que se puede más o menos adaptar a cambios, pero 
que su esencia no es democrática, no hay en él rendición de cuentas", agregó. 
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Rechaza Madero acusación de Gil 

 
Asegura senador que su oponente pidió cargos en CEN, a cambio de declinar 
Guadalupe Irízar 
 
(7 diciembre 2010).- El nuevo presidente del PAN, Gustavo Madero, reiteró ayer su disposición al diálogo con 
su contendiente en la elección interna Roberto Gil, pero rechazó las acusaciones en su contra por la distribución de 
cargos en el Comité Ejecutivo Nacional, CEN. Enfatizó que fue el propio Gil quien solicitó espacios para sus 
simpatizantes en el CEN, luego de que en la primera ronda de votación quedara en segundo lugar y declinara a 
contender en una segunda vuelta. "No, el planteamiento es al revés. El ofrecimiento vino de allá para acá, de la 
declinación, a raíz de los resultados que ya se preconfiguraban y la solicitud de incluir espacios que siempre fue 
bien recibida y atendida durante la noche y la mañana del día siguiente, desgraciadamente hubo desencuentros", 
señaló Madero. 
 
El nuevo líder blanquiazul habló en la sede del PAN, luego de sostener una reunión de presentación formal ante 
los trabajadores de ese instituto político en un auditorio, acompañado del todavía secretario general Alfredo 
Rivadeneyra y el vocero Maximiliano Cortázar. No contestó de manera directa cuando se le preguntó si había una 
ruptura con el grupo de Gil. "Pues lo que hubo fue una dificultad para instrumentar en ese momento y en esos 
términos su inclusión. Pero creo que es algo que se puede precisamente ver hacia adelante para poder salir unidos 
y seguir dialogando", añadió Madero. 
 
Rechazó que estos "desencuentros" sean una mala señal para el PAN y dijo que siempre tendrá la mano extendida 
para Gil. En momentos diferentes, en algunas de las entrevistas a medios electrónicos que multiplicó a lo largo del 
día, el líder panista explicó una y otra vez la integración del CEN y enfrentó los cuestionamientos sobre un 
presunto incumplimiento de acuerdos con Gil. "Declinaron los contendientes. El último en declinar fue Roberto 
Gil. Platicamos y yo estaba dispuesto a incorporar a algunas de sus propuestas. Yo tengo dos apartados: el del 
presidente y el del Consejo y teníamos el acuerdo precisamente de distribuir las propuestas de él en los dos 
cajones, unas que iban en mi propuesta y otra en las del Consejo", explicó. 
 
Sin embargo, añadió el panista, al final la última propuesta que le hizo Gil fue que todas las incluyera en el cajón 
de la presidencia y se sacaran del cajón del Consejo. "(Esto) ya no fue transitable", añadió el líder panista. 
  
Simpatías y CEN 
  
La integración del nuevo CEN panista no corresponde con el peso que cada candidato a la dirigencia tuvo en la 
elección. Al salirse de la negociación Gil, sus simpatizantes sólo obtuvieron tres posiciones. 
  
Gustavo Madero (128 votos, 19 posiciones) 
 
· María Elena Álvarez Bernal, secretaria ejecutiva del Inmujeres. 
 
· Obdulio Ávila, presidente PAN DF. 
 
· Asunción Caballero May, líder de diputados de Campeche. 
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· Rubén Camarillo,senador. 
 
· Rogelio Carbajal, subsecretario de la SFP. 
 
· Esmeralda Cárdenas, delegado SCT en Colima. 
 
· Cuauhtémoc Cardona, secretario de gobierno de Baja California. 
 
· Maximiliano Cortázar, secretario de Comunicación del CEN. 
 
· Rodolfo Dorador, senador. 
 
· Mariana Gómez del Campo, líder de diputados DF.* 
  
· Juan Molinar Horcasitas, titular de SCT. 
 
· Elia Hernández, diputada local Guanajuato. 
 
· Jorge Ocejo, senador.* 
  
· Octavio Germán Olivares, jefe estatal Edomex. 
 
· Maki Ortiz, subsecretaria de Salud. 
 
· Jesús Ramírez Rangel, diputado federal.* 
  
· José Ramón Téllez Juárez, funcionario del CEN del PAN. 
 
· Salvador Vega Casillas, titular de la SFP. 
 
· Luis Alberto Villarreal, senador. 
 
  
  
Roberto Gil (122 votos, 3 posiciones)** 
  
· Luisa María Calderón, hermana del Presidente de la República. 
 
· Gloria Luna, diputada federal. 
 
· Dolores del Río, diputada federal. 
 
   
Cecilia Romero (57 votos, 11 posiciones) 
 
· Marco Adame, gobernador de Morelos.* 
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· Héctor Larios, secretario de Gobierno de Sonora.* 
  
· Juan Carlos Mondragón; jefe estatal en Puebla.* 
  
· Juan Manuel Oliva, gobernador de Guanajuato.* 
  
· Teresa Ortuño, senadora.* 
  
· Gustavo Parra, diputado en Edomex.* 
  
· Alejandra Reynoso, diputada federal.* 
  
· Alfredo Rivadeneyra, ex secretario general de PAN.* 
  
· Cecilia Romero, ex titular INM.* 
  
· Herbert Taylor, ex secretario de Innovación y Desarrollo de Jalisco.* 
  
· Fernando Torres Graciano, jefe estatal en Guanajuato.* 
  
   
Francisco Ramírez Acuña (45 votos, 5 posiciones) 
 
· Javier Corral, diputado federal. 
 
· Marko Cortes, senador. 
 
· Gabriela Cuevas Barrón, diputada federal. 
 
· Juan José Rodríguez Prats, ex diputado. 
 
· Beatriz Zavala, senadora. 
 
  
  
Judith Díaz (14 votos, 2 posiciones) 
 
· Cecilia Laviada, ex funcionaria de Semarnat. 
 
· Mariela Pérez de Tejada, diputada.* 
  
  
* Identificados con el Yunque. 
 
** Retiró todas sus propuestas. Las tres simpatizantes quedaron en el CEN por cuota de género. 
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Indagan a Nava 
Armando Estrop 
 
(7 diciembre 2010).- La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aprobó ayer la creación de 
una comisión especial que investigue los presuntos actos de corrupción de algunos panistas en Petróleos 
Mexicanos, entre ellos el ex dirigente, César Nava. La propuesta fue hecha por el diputado del PRI, Alfonso 
Navarrete Prida, con base en el contenido del libro Camisas Azules, Manos Negras, de la periodista Ana Lilia 
Pérez. Este proyecto, presentado en marzo pasado, fue detenido por meses por la bancada panista. Se retomó 
luego del discurso del Presidente Felipe Calderón contra el PRI, con motivo de sus cuatro años de gobierno, donde 
dijo que volver al pasado era sinónimo de corrupción. Navarrete Prida se congratuló de la decisión del órgano 
legislativo en su cuenta de Twitter. 
 
 
 

Justifica lideresa candidatura única 
Claudia Guerrero 
 
(7 diciembre 2010).- La dirigencia nacional del PRI arrancó ayer el proceso interno para la renovación de la 
presidencia y la secretaría general del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y la lideresa del partido, Beatriz Paredes, 
dio su visto bueno a una candidatura única para relevarla en el cargo. La presidenta del tricolor anunció que el 
método de elección de la nueva dirigencia se aprobará en la próxima sesión de Consejo Político Nacional que se 
llevará a cabo el lunes 13 de diciembre, en el estado de Hidalgo. Explicó que tras la aprobación del método, el CEN 
y la Comisión Nacional de Procesos Internos estarán en condiciones de emitir la convocatoria respectiva durante 
la segunda quincena de diciembre. 
 
La elección deberá llevarse a cabo a más tardar en febrero de 2011, ya que los nuevos presidentes y secretario del 
PRI tendrán que iniciar sus funciones a partir del 4 de marzo. Cuestionada sobre las negociaciones internas que 
llevan a cabo dirigentes, gobernadores y coordinadores parlamentarios para pactar una candidatura de unidad, 
Paredes dio su visto bueno. A pregunta expresa sobre la eventual postulación única del Gobernador de Coahuila, 
Humberto Moreira, la diputada federal consideró natural y legítima la construcción de cualquier acuerdo. 
 
"En un partido tan grande, como es el PRI, desde luego que es válido y es una capacidad del ejercicio político el 
que haya un esfuerzo de convencimiento, de diálogos y negociaciones internas. Me parece natural, yo misma que 
he competido muchas veces, se que se construyen paulatinamente acuerdos y me parece que es legítimo y natural", 
manifestó. "No me parece que sea contraproducente para el PRI el que haya personalidades destacadas que estén 
aspirando y que haya un proceso de generación de simpatías hacia el interior, no lo veo problemático". 
 
La lideresa también se refirió a los acercamientos que ha tenido con los priistas la presidenta del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, quien mantiene una relación política con 
Moreira. De manera específica, Paredes consideró natural la presencia de la líder del magisterio en la toma de 
protesta del nuevo Gobernador de Veracruz, Javier Duarte. "En algunos estados nosotros hemos ido en alianza con 
el Partido Nueva Alianza, así como el PAN ha ido en alianza en otros estados", recordó. "No creo que la política 
signifique desaparecer a quienes son distintos a uno, no creo en eso. No creo que la política parta de una visión de 
aniquilar a quienes no coinciden con uno. He sido una gente que piensa que es posible convivir en la pluralidad y 
que es saludable convivir en la pluralidad". 
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Debilita Calderón diálogo.- Paredes 

 
Ofrece priista reanudar pláticas con Madero. Reprocha lideresa criticas hacia el PRI; resalta 
acuerdos para avalar presupuesto 
Claudia Guerrero 
 
(7 diciembre 2010).- Beatriz Paredes, presidenta nacional del PRI, pidió ayer al Presidente Felipe Calderón 
actuar como Jefe de Estado y no como el jefe de su partido político, Acción Nacional. En conferencia de prensa, la 
diputada federal advirtió que, con sus expresiones políticas, el Mandatario debilita la envestidura presidencial, el 
diálogo con todos los actores políticos y hasta al Estado. "Nos parece fundamental que el presidente del PAN sea el 
presidente del PAN, queremos que el Presidente de la República sea Presidente de la República y que sus deseos 
de ser más militante distinguido del PAN que Jefe de Estado mexicano los guarde, los reserve y actúe como Jefe 
del Estado mexicano. 
 
"Yo sí se distinguir el mundo, no confundo. El problema de que el Gobierno de la República tenga posiciones 
partidistas en sus expresiones debilita la gobernanza en el País, debilita la credibilidad del Jefe de Estado para ser 
un interlocutor válido con todas las fuerzas políticas. Es un asunto de otro rango, de otra naturaleza, de otra 
envergadura", reclamó. Paredes reprochó que Calderón haya lanzado críticas dirigidas al tricolor, aún cuando fue 
la mayoría priista la que ayudó a sacar adelante el Paquete Económico 2011, en San Lázaro. "Resulta 
incomprensible, particularmente cuando la bancada del PRI en la Cámara de Diputados coadyuvó a que saliera 
adelante un paquete económico que dejó insatisfecho a muchos. Entonces es incomprensible", expresó. 
 
"Es un problema de Estado, no es un problema interpartidista. Los partidos políticos estamos en la competencia 
política y se puede tener un diálogo enérgico, duro, severo, es el escenario de la competencia política". Además, 
reveló que el Gobierno federal y sus bancadas en el Congreso prácticamente le dieron "madruguete" al PRI con la 
presentación de la iniciativa de Reforma Laboral, ya que lo hicieron aún cuando no se habían concluido las 
negociaciones de una mesa de diálogo instalada para ese tema. "En la Reforma Laboral, los legisladores obreros, 
los dirigentes de las organizaciones obreras que tienen afinidades con el PRI estaban sentados en una mesa de 
diálogo con los empresarios y las autoridades y decidieron de repente presentar la iniciativa, sin ninguna 
información previa", sostuvo. 
 
  
Con Madero sí 
  
Sin embargo, Paredes adelantó que su dirigencia se encuentra lista para reanudar la comunicación política con la 
dirigencia nacional del PAN, ya que la salida de Cesar Nava y la llegada del senador Gustavo Madero permite 
modificar la posición del tricolor. "En mi caso, como presidenta del PRI y en el Comité Ejecutivo Nacional estamos 
en disposición de restaurar el diálogo con el nuevo presidente del PAN. Yo dejé de hablar en términos políticos con 
el anterior dirigente del PAN, entonces si hay un cambio cualitativo importante", explicó. 
 
Paredes adelantó que aún cuando se restablezca el diálogo, el PRI no permitirá que Acción Nacional vuelva a 
utilizar tácticas de guerra sucia para perjudicar a los candidatos del tricolor, como ocurrió cuando se pretendió 
vincular a los abanderados del Revolucionario Institucional con el narcotráfico. 
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Campaña con estrella 

 
(7 diciembre 2010).- Guerrero. La actriz de Televisa, Galilea Montijo, anduvo en campaña el fin de semana con 
el candidato priista en Guerrero, Manuel Añorve. Grabó un 'reportaje' que transmitirá la televisora. El PRI dijo 
¡que no les cobró nada! 
 
 
 
 
 
 

Propone Ortega mantener alianza 
Érika Hernández 
 
(7 diciembre 2010).- El líder nacional del PRD, Jesús Ortega, pidió a su nuevo homólogo del PAN, Gustavo 
Madero, mantener el compromiso de ir juntos en el 2011 en alianza en varios estados. El perredista aseguró que 
envió una carta de felicitación al senador panista, en la que le desea éxito y la disposición para que la relación sea 
de respeto y búsqueda de acuerdos. Recordó que con la anterior dirigencia del blanquiazul existía la disposición de 
ir en coalición en el Estado de México y en Nayarit, por lo que confió en que las declaraciones de Madero, en el 
sentido de que las alianzas fortalecen, se mantenga. 
 
"Las alianzas políticas las hemos establecido de manera muy coyuntural, así sucedió en Hidalgo, en Oaxaca, en 
otras entidades de la República, en Puebla, y también esa misma actitud mantendremos en lo que respecta a las 
elecciones del 2011. "El PRD en el Estado de México va a mantener esa misma disposición (de ir en alianza), y 
esperamos en el caso de la nueva dirección del Partido Acción Nacional, pues también se mantenga este interés de 
lograr un cambio de Gobierno en el Estado de México e inaugurar una nueva etapa de desarrollo democrático", 
dijo. 
 
Ortega aseguró que las alianzas con el PAN no significan no mantener diferencias con los panistas en otros rubros, 
por lo que, afirmó, su partido tendrá una actitud critica cuando así se requiera. "Estableceremos una actitud 
crítica, ante posiciones que no nos parecen, que por el contrario, pueden afectar al país; pero también buscaremos 
con el mayor interés una actitud de búsqueda de acuerdos y de búsqueda de coincidencias con la nueva dirección 
del PAN", añadió. Ante la oposición de corrientes contrarias a él sobre ir en alianzas con el PAN en el 2011, el 
dirigente del PRD las calificó de mantener una actitud esquizofrénica, que no ayuda al partido en su 
reposicionamiento rumbo al 2012. 
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Pide AMLO no cargar 'toda la mano' a FCH 
 
Érika Hernández 
 
(7 diciembre 2010).- Andrés Manuel López Obrador afirmó que en el marco de 10 años de gobiernos del PAN, 
los mexicanos no deben "cargarle toda la mano" a Felipe Calderón y su antecesor Vicente Fox. 
 
Esto, argumentó, porque su error fue mentirle a los ciudadanos, al generar expectativas de un verdadero cambio, 
cuando lo que hicieron en esta década fue continuar con el mismo modelo neoliberal de los Mandatarios federales 
del PRI, que estancó al País. 
 
"Se acaban de cumplir 4 años del Gobierno usurpador y 10 años de gobiernos del PAN, y los resultados no hablan 
bien de estos gobiernos panistas, estamos viendo lo que está sucediendo en nuestro País, estamos atravesando una 
grave crisis económica, un estallido social, estamos en una plena decadencia. "Estos gobiernos están reprobados, 
pero no debemos cargarle toda la mano al PAN, a Fox y a Calderón, si acaso a ellos hay que cuestionarlos por su 
mentira, por su engaño, por su falsedad, por generar expectativas de que con el PAN a partir del 2000 habría un 
cambio, y lo mismo en el caso de Calderón", dijo. 
 
En su mensaje semanal por internet, el tabasqueño aseguró que ni Fox ni Calderón quisieron cambiar la política 
priista. 
 
Los panistas, abundó, heredaron un modelo económico que no daba resultado, donde había despilfarro y 
funcionarios corruptos, lo cual prevalece a 10 años de que asumieron la Presidencia. Calificó como lamentable que 
no se hayan castigado actos de corrupción como el del ex director de Operaciones de la CFE, Néstor Moreno Díaz, 
quien es investigado por supuestos sobornos entregados por empresas norteamericanas a cambio de contratos con 
la paraestatal. 
 
 
 
 

Objetan burocracia fiscalizadora 
Armando Estrop 
 
(7 diciembre 2010).- La presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados, Esthela Damián, 
advirtió ayer que es riesgoso otorgar "dientes" a los órganos fiscalizadores estatales para castigar a los servidores 
públicos corruptos porque podría crecer el aparato burocrático. "Se generaría una carga de trabajo fuerte, además 
de que no es el área específica", expresó la legisladora perredista. Lo que se necesita, agregó, es una mejor 
coordinación entre la PGR, el SAT, la Secretaría de la Función Pública y la Auditoría Superior de la Federación. 
 
Ayer, REFORMA publicó que a, dos años de una reforma constitucional para dar darles mayor fuerza, las 
auditorías superiores locales carecen de autonomía, facultades y recursos para vigilar el manejo del erario, así 
como aplicar sanciones por desvíos. 
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Posterga PRI transparencia sindical 
Claudia Guerrero 
 
(7 diciembre 2010).- El PRI cerró de manera definitiva la posibilidad de aprobar una reforma laboral que 
permita transparentar las decisiones y el ejercicio de los recursos millonarios que manejan los sindicatos. El líder 
de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), Joaquín Gamboa Pascoe, advirtió que los legisladores del 
sector obrero no permitirán que se aprueben modificaciones legales que atenten en contra de los derechos 
sindicales de los trabajadores y de las propias prebendas de las que gozan las dirigencias gremiales. 
 
"Yo incluso ya se lo dije al Presidente, no estamos en contra de algunas cosas, pero en lo que sí no estamos 
dispuestos a ceder, y no lo aceptará la Cámara, es en las modificaciones que lastimen los derechos de los 
trabajadores, que no les paguen lo que les deben, que afecten la contratación sindical, la contratación colectiva o el 
derecho de huelga", expresó. 
 
-¿Y la propuesta para transparentar los sindicatos que impulsa el PAN? 
 
"¡Con los sindicatos que no se meta, para transparentes nosotros nos encargamos, que ya estamos grandecitos! La 
Cámara no aceptará modificaciones que afecten a los trabajadores", insistió. 
 
Entrevistado por separado, el coordinador de los diputados priistas, Francisco Rojas, adelantó que no existen 
consensos para avanzar en el proyecto que impulsa la bancada del PAN. Rojas aseguró que el PRI escuchará 
primero a todos los actores que involucra la reforma, pero, sobre todo, mantendrá su alianza con los sindicatos del 
País. "Algunas cosas no han podido salir en la Cámara porque no ha habido el consenso que deben tener ese tipo 
de reformas. Se reiteró que en la parte laboral tendría que haber un pleno respeto a la autonomía y a la libertad 
sindical y la iniciativa que presentaron en la Cámara fue una iniciativa particular (del PAN)", señaló. 
 
 
 

Anuncia FCH cambio de focos en casas y calles 
COP16: Ahorro de electricidad 
Mayolo López.- (7 diciembre 2010).- Enviado 
  
CANCÚN.- Los focos incandescentes dejarán de venderse a partir de 2014 y el Gobierno obsequiará cuatro 
lámparas ahorradoras a 11 millones de familias de escasos recursos. En el ajetreo de la cumbre climática, a la 
espera de los Jefes de Estado con los cuales pretende concretar acuerdos, el Presidente Felipe Calderón anunció 
ayer la puesta en marcha de una Norma Oficial Mexicana (NOM) merced a la cual el año próximo comenzará la 
desaparición del mercado de las bombillas de 100 watts; en 2012, las de 75; y en 2013, las de 40 a 60 watts. 
 
Con este proyecto se evitará la emisión a la atmósfera de aproximadamente un millón toneladas de bióxido de 
carbono por año, la combustión de 2 millones y medio de barriles de petróleo y se propiciará el ahorro de al menos 
12 por ciento del consumo energético en las próximas dos décadas. "A partir de enero de 2014 no habrá focos 
incandescentes en el mercado nacional. Este periodo de transición gradual permitirá a la industria adaptarse, 
precisamente, a las nuevas normas y orientar sus productos hacia lámparas ahorradoras de energía, que en 
consecuencia reducirán notablemente las emisiones de carbono", explicó Calderón. 
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Acompañado por la Secretaria de Energía, Georgina Kessel, el Presidente compareció ante los medios para hacer 
el anuncio, bajo la perspectiva de que la energía destinada a la iluminación representa la quinta parte del consumo 
total a nivel internacional, amén de que genera el 6 por ciento de las emisiones globales de gases de efecto 
invernadero. La norma respectiva, publicada ayer mismo en el Diario Oficial de la Federación (DOF), establece 
lineamientos muy claros para reducir el consumo de energía de las lámparas que serán utilizadas en los sectores 
industrial, comercial, de servicios y de alumbrado público. 
 
"Con esta norma, nos aseguraremos de que en el futuro cada vez que alguien compre un foco, adquiera (uno) o una 
lámpara ahorradora", planteó el Mandatario en su mensaje a los medios de comunicación. Una lámpara 
ahorradora consume 75 por ciento menos electricidad que un foco incandescente, y dura 10 veces más que un foco 
convencional. El Gobierno estima que será necesario sustituir al menos 47 millones de focos; al respecto, Calderón 
informó que ya está en curso la licitación para realizar el cambio en una primera etapa de 22 millones de 
bombillas. Aparejado al cambio de focos en casas, el Gobierno apoyará también -a los municipios que lo soliciten- 
en la sustitución de sistemas de alumbrado público por sistemas más eficientes. 
 
  
  
  
Alientan crédito verde 
  
El Infonavit otorgará el próximo año alrededor de medio millón de créditos hipotecarios verdes. 
 
"La política pública de vivienda del Gobierno federal estará orientada a la adaptación de ecotecnologías en todas 
las casas beneficiarias de la política púbica", explicó ayer el Presidente Felipe Calderón. Aclaró que una vivienda 
equipada con aditamentos ecológicos podría dejar de emitir 1.5 toneladas de emisiones contaminantes por año. 
"En materia de vivienda, a partir del próximo año el Infonavit va a asignar sus créditos exclusivamente a viviendas 
que tengan ecotecnologías", precisó. 

 
 
 
 

¿Sabías que...? 

 
(7 diciembre 2010).- En 2010 se han afiliado 12 millones de personas al Seguro Popular; al cierre del año se 
prevé una cobertura a 43 millones de mexicanos. 
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PLAZA PÚBLICA / Jesús Ortega, ilegal 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(7 diciembre 2010).- Hace un año, el Congreso Nacional del Partido de la Revolución Democrática, que intentó 
en vano refundar a esa organización, determinó acortar el periodo en que Jesús Ortega sería presidente. En vez de 
concluir sus funciones en marzo, lo haría el 5 de diciembre. Le cuadrara o no esa decisión, Ortega se había avenido 
a acatarla. Pero el resultado de su estrategia electoral, las alianzas con el PAN en media docena de entidades, en 
tres de las cuales triunfó la coalición correspondiente, le insufló nuevo aliento y resolvió mantenerse en su cargo 
hasta marzo próximo. Eso le permitirá no sólo conducir el proceso electoral de Guerrero y Baja California Sur, que 
están en curso, sino también el de Nayarit y sobre todo el del estado de México. 
 
Sus opositores, sin embargo, aunque no pueden impedirlo conforme a la legalidad interna del partido, porque 
carecen de los votos suficientes en el consejo nacional, no están dispuestos a someterse a la voluntad de Ortega. 
Quieren que se vaya, inmediatamente. Por lo pronto, el domingo lo declararon presidente ilegal, espurio, a partir 
de la medianoche. Avisaron, además, que tomarían físicamente la sede del partido, hasta que se restaure la 
legalidad interna. También anunciaron que acudirán al Instituto Federal Electoral para solicitarle que tome nota 
de la infracción en que incurre Ortega y de su deposición. Difícilmente resolverán por esa vía sus diferencias. Por 
tratarse de un asunto claramente litigioso, después de exponerlo ante la comisión de garantías, el tribunal interno 
del partido, tendrían que acudir a la justicia electoral federal. Pero ése es un extremo al que no parecen dispuestos 
a llegar, porque no reconocen imparcialidad al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
 
La actual fase de la crisis perredista, que va de tumbo en tumbo, se originó en marzo de 2008, cuando la elección 
entre Ortega y Alejandro Encinas no pudo culminar con un resultado admitido por todos. Al contrario, en el largo 
proceso postelectoral quedó claro que hubo irregularidades de una y de otra parte. Por ello, cuando el caso llegó al 
Trife, lo esperable era que se declarara inválida la elección a efecto de que los órganos internos convocaran a un 
nuevo proceso. Pero la Sala Superior del Trife decidió que Ortega había ganado y lo impuso en la presidencia. El 
prolongado litigio concluyó en noviembre de 2008, y seguiría por vías políticas hasta este momento de no ser que 
la elección de candidatos a diputados, el año pasado, permitió que Encinas obtuviera alguna compensación.  
Es ahora el coordinador de los diputados perredistas desde donde mantiene una fría y mínima relación con el 
mando del partido. 
 
Las corrientes antagónicas a Nueva Izquierda no dieron por concluido el episodio y aprovecharon la derrota del 
PRD en los comicios federales del año pasado y la debilidad del liderazgo que ese resultado reveló, para canjear, 
durante el congreso decembrino, su aprobación a reformas que se pretendía sirvieran para refundar el partido, a 
cambio de que se abreviara el término para el cual habían sido elegidos Ortega y la secretaria general, Hortensia 
Aragón. En febrero siguiente, ya en este año, el Consejo Político Nacional formalizó aquel acuerdo del congreso y 
con el avenimiento de Nueva Izquierda y sus aliados se fijó indudablemente el 5 de diciembre como fecha para una 
nueva elección. No la hubo, pero los adversarios de Ortega interpretan que éste debió marcharse anteayer. 
 
A la fragilidad de Ortega en 2009 contribuyó de modo central la actitud de López Obrador, que no reconoció la 
designación del dirigente principal por el Trife y, prácticamente, salvo contados casos, abandonó el partido 
durante el proceso electoral del año pasado. Reforzó su posición y su desavenencia con Ortega un nuevo fallo del 
Tribunal federal electoral, el que privó de la candidatura a jefa delegacional de Iztapalapa a Clara Brugada.  
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En un episodio muy conocido por sus aspectos chuscos y vergonzosos, pero menos estudiado respecto de las 
capacidades de movilización de López Obrador. El vasto agrupamiento que encabeza hizo que al día de hoy 
Brugada gobierne la más extensa y poblada de las 16 delegaciones del Distrito Federal. 
 
El éxito electoral de López Obrador en 2009, del que resultó ganancioso el Partido del Trabajo, con el consiguiente 
perjuicio para el PRD, se trocó en un resultado contrario en julio pasado. Mientras que Ortega predicó y practicó 
una política de alianza contra el PRI, López Obrador la objetó y militó en su contra. Las victorias de la coalición 
maldita por el ex candidato presidencial en Sinaloa, Puebla y Oaxaca, y el desempeño de sus candidatos en 
Durango e Hidalgo -donde no está dicha la última palabra- fortalecieron a Ortega, que por eso resolvió no citar a 
elecciones y mantenerse en su cargo hasta marzo, cuando se cumplen tres años de su cuestionada elección. 
 
Las dos grandes tendencias que dominan la escena perredista: la de Nueva Izquierda y sus aliados, y la de López 
Obrador (el grupo de ocho corrientes que desconocieron la presidencia de Ortega) están trabadas en un 
enfrentamiento sin solución aparente. El comité encabezado por Ortega expulsó la semana pasada al senador 
Tomás Torres, porque apoyó en Zacatecas al candidato de Ricardo Monreal, es decir del PRI. Una infracción 
semejante, hacer propaganda por otro partido en contienda con el PRD, ha cometido López Obrador. Pero los 
chuchos se suicidarían si pretendieran sacar del partido a su principal activo político. 
  
Cajón de Sastre 
  
El ministro Juan Silva Meza ha manifestado su interés por presidir la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Parece responder a un movimiento en tal sentido de la mayoría de sus compañeros, los que como él formaron 
parte del plantel original de 1995, y quienes han llegado posteriormente. Presentó un programa de acción que 
daría al tribunal constitucional una nueva relación con la sociedad, tan necesitada de instituciones que le 
merezcan respeto y susciten confianza. No faltan los pesimistas que consideran que su eventual elección, dentro de 
un mes, es noticia demasiado buena para ser cierta. Pero habemos igualmente ciudadanos que esperamos que, en 
el próximo enero ningún ministro pretenda sacar de la nada una postulación que ni siquiera exponga sus 
propósitos y estaría por ello tocada de ilegitimidad, aunque fuera legal. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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Jorge Alcocer V. / Leña y Madero 
 
Jorge Alcocer V. 
 
(7 diciembre 2010).- La elección del nuevo presidente nacional del PAN, así como la integración del Comité 
Ejecutivo que habrá de acompañarlo en su jefatura, permite algunas consideraciones sobre la situación que priva 
en el partido gobernante y proporciona elementos para identificar y analizar los retos que enfrentará quien resultó 
electo. 
 
Gustavo Madero obtuvo el mayor número de votos en la primera ronda, pero a una distancia de tan solo 8 respecto 
a Roberto Gil; en orden de votación, los siguientes candidatos fueron: Cecilia Romero, Francisco Ramírez Acuña y 
Judith Díaz. En la segunda ronda podían participar los cuatro primeros. Romero y Ramírez declinaron; justo antes 
de iniciar la ronda final, Gil anunció su retiro de la contienda, por lo que no fue necesaria la votación por cédula, 
limitándose los consejeros a validar, a mano alzada, la elección del senador por Chihuahua. 
 
La arrebatada decisión de Roberto Gil solo puede explicarse como jugada de párvulo para evitar que el puntero 
ampliara considerablemente su ventaja, pues era previsible no solo que la mayoría de quienes habían apoyado a 
los otros tres candidatos virara a favor del senador, sino que además una parte significativa de quienes habían 
votado por Gil hicieran lo mismo. El joven diputado y su equipo quizá consideraron que al dejar en la 
incertidumbre su verdadero peso dentro del Consejo Nacional panista, podrían hacer valer su mínima distancia en 
la primera ronda, como un elemento de presión a la hora de negociar la integración del Comité Ejecutivo (CEN) y 
la estratégica posición de secretario general. 
 
Pero la jugada les resultó contraproducente, pues la duda sobre el respaldo efectivo, medido en número de 
consejeros, a quien resultó electo como jefe nacional del blanquiazul, quedó despejada al momento de votarse las 
propuestas de integrantes del CEN. Según la información publicada ayer en Reforma, Gil pretendió obtener para 
sus allegados 10 lugares de los 40 que componen el CEN; solo que al presentar la propuesta, sus autores olvidaron 
que los estatutos del PAN determinan una cuota de género del 40 por ciento. Ante el reclamo de varias consejeras, 
entre ellas Margarita Zavala, Madero modificó la lista pactada con Gil. La inmadurez volvió a ganarle al ex 
subsecretario de Gobernación, quien, descompuesto, retiró sus propuestas, criticando acremente al ganador. 
 
A la luz de los hechos, cabe sostener que Roberto Gil sobrevaluó su fuerza real. Con apenas tres años como 
militante activo, el registro de su candidatura motivó juicio y sentencia de la Sala Superior del TEPJF, que le dio la 
razón para competir, pero no los votos para ganar; con su doble declinación, convirtió su fuerza en leña que no 
arde; leyó mal las señales y declaraciones del primer panista de México, cuyo objetivo era -creo- cerrar el paso a 
Francisco Ramírez Acuña, madrugador como ayer en eso de los destapes. 
 
Aunque lo ocurrido el fin de semana no determina el proceso de selección del candidato presidencial del PAN, el 
cuarto lugar obtenido por el ex gobernador de Jalisco deja mal paradas las aspiraciones de su aliado Santiago 
Creel, mientras que despeja brecha para que, en su momento, Felipe Calderón ejerza influencia determinante en 
los términos de la convocatoria para inscribir precandidatos al 2012, y lo que en ese proceso ocurra. Esa tarea será 
el punto de llegada de la jefatura de Gustavo Madero, pero antes tendrá que atender otras más urgentes. 
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Al chihuahuense lo distinguen sus dotes como negociador, acrecentadas en su paso por el liderazgo de su bancada 
en Xiconténcatl. Político de trato respetuoso, sabe poner la pierna como madero cuando de bloquear el camino se 
trata. Su elección pone fin a los años de los blue boys al frente del PAN. Gustavo tendrá que convertirse, y ser 
aceptado, como el Madero que otorga equilibrio y unidad a su partido. 
 
Gustavo Madero recibe una alforja cargada de pendientes: los tres consejeros del IFE; la terna de candidatas a la 
SCJN; el freno de Calderón a la Reforma Política; las elecciones en puerta en Guerrero y BCS; las alianzas con el 
PRD en Coahuila, Nayarit y estado de México. Y, antes que todo, la necesidad de atender expulsados (Manuel 
Espino) e inconformes, limpiar la casa y poner orden en el tiradero que sus dos antecesores inmediatos le heredan. 
 
 
 

Guadalupe Loaeza / Bendito amor 
 
Guadalupe Loaeza 
 
(7 diciembre 2010).- Querida Gaviota: 
  
Entre más lo pienso, más me digo que no tienen otra solución, más que huir. Si de verdad quieren salvar su amor, 
tienen que irse a una isla muy lejana; a una isla donde nadie sepa quién es Angélica Rivera, ni quién es Enrique 
Peña Nieto. Créeme que si te lo digo es por su bien y por el bien de todos. ¿Acaso no es más importante "la luna de 
miel que van a tener toda la vida", tal como declaraste en una entrevista que una Presidencia que nada más durará 
seis años? Tú misma le dijiste a la revista ¡Hola!, la cual te dedica, en este número que está circulando, más de 35 
páginas a todo color, que nunca habías sido tan feliz y que te encontrabas: "muy agradecida con Dios por darme la 
oportunidad de tener la familia que tanto soñé y a mi lado a un hombre que me respeta, que me ama, que me 
cuida". Pero, Gaviota, ¿no te has puesto a pensar que, cuando seas nuestra primera dama, quienes te cuidarán 
serán decenas de guaruras y que seguramente pasarás muchas horas sola, esperando que regrese a Los Pinos un 
marido abrumado, y sumamente presionado por tantos y tantos problemas que le heredará Calderón? ¿No te has 
puesto a pensar que ya no serás libre como suelen ser las gaviotas y que lo más probable es que termines en una 
jaula de oro pendiente de uno de los miles de balcones que tiene la casa presidencial, en medio de "grillas" y de 
puras malas noticias? ¿Y por último, no te has puesto a pensar lo que se les espera a tus adorables hijas, 
especialmente a la pequeña Regina, sumergidas en un mundo totalmente irreal? No, qué horror. Mejor, ¡váyanse, 
huyan! Todavía están a tiempo. 
 
Por lo que leí de ti, en el número especial que publicó la revista Quién y que también está circulando estos días, 
tengo la impresión de que tú no eres una mujer ambiciosa, que no te importa el poder y que la política te tiene sin 
cuidado. ¿Quién te iba a decir, hace apenas unos años, cuando estabas en el colegio Las Rosas, y que siempre eras 
seleccionada para interpretar el papel de la Virgen María en las pastorelas, que te convertirías en la protagonista 
de la telenovela Destilando Amor y en el gancho número uno, para que Enrique llegara a ser Presidente? ¿Quién te 
iba a decir a ti que llegaste a ser El rostro del Heraldo de 1987 que una vez que fueras la primera dama, podías 
darles órdenes a todos los altos ejecutivos de Televisa? Porque eso sí, Gaviota, cuando llegues a Los Pinos vas a 
poder tronarles, a todos, los dedos. Si no me crees, pregúntale a Martita... El caso es que actualmente de "reina" de 
telenovelas has pasado a ser la primera dama del estado de México.  
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Parece que fue ayer cuando promocionaste en 2008, como imagen del gobierno del estado, la inauguración de la 
autopista Toluca-Zitácuaro Ruta de los Insurgentes Bicentenario, en Almoloya de Juárez, que se convertiría en el 
compromiso 300 de los 608, del gobierno de Peña Nieto. Entonces trabajabas en el Canal de las Estrellas: 
"Nosotros no llamamos a Angélica Rivera directamente -aseguraba entonces la fuente del gobierno que pidió no 
identificar su identidad- sino que fue a través de Televisa. De hecho el gobierno (del estado de México) no paga los 
honorarios de Angélica, eso ya está cubierto dentro de la pauta que tenemos con Televisa" (Quién, edición 
especial). 
 
¿Tú qué opinas, Gaviota? ¿Qué piensas? ¿No crees que tu amor paga un costo demasiado alto, especialmente en 
estos momentos en el que el país está tan convulsionado? ¿Valdrá la pena tanto sacrificio? Entiéndeme, por favor, 
si terminan por huir a esa isla que los está esperando, todo el mundo dirá que huyeron para salvar un amor 
verdadero y no inventado por intereses asquerosos. Has de saber, Gaviota, que hay mucha gente que insiste en 
decir que nada más se casaron como parte de una estrategia para que el PRI llegue una vez más a la Presidencia. 
Dicen que este partido, junto con Televisa, nada más está usando la imagen de Enrique, la del "Muñeco", la del 
"Viudo de oro", la del "Niño de tirantes y copete" y la del "verdadero góber precioso", como llama el semanario 
Quién a Enrique, para regresar al poder. Dicen que detrás de tu boda, aparte de la mano de Televisa, está la de 
Salinas de Gortari. Que todo este romance es una telenovela más como las que acostumbrabas protagonizar: Dulce 
Desafío, Mi pequeña Soledad, La pícara soñadora, Sueño de amor, Alcanzar una estrella II, La Dueña y Destilando 
amor. Eso es lo que dicen. ¿No crees que si se escaparan sería una espléndida oportunidad para callarles la boca a 
todos estos chismosos? 
 
Ay, Gaviota, de pronto, me asaltó una duda, una terrible duda... ¿Eres del PRI? ¿De casualidad, sabes lo que es 
realmente ese partido que nos gobernó por más de 70 años? Ojo, Gaviota, la verdad es que los priistas son 
terribles. Aunque Enrique te diga que han cambiado y que ya no son los mismos que antes, créeme, no han 
cambiado ni un ápice. Siguen con las mismas mañas, intrigas, mentiras, con tal de llegar al poder, son capaces de 
todo. Si no me crees, pregúntales a tus abuelos, quienes por cierto tuvieron la inmensa fortuna de asistir a tu boda. 
 
Te repito, Gaviota, lo mejor es que en cuanto se termine el gobierno del estado de México tomen su avión 
particular y huyan, con sus seis hijos, a una isla. Dile a Enrique que estoy segura que será mucho más feliz contigo 
en una isla bendecida por el amor que en Los Pinos, en donde, por cierto, ya andan sueltos los demonios... 
  
gloaeza@yahoo.com 
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Eduardo R. Huchim / El triunfo cultural del PRI 
 
Eduardo R. Huchim 
 
(7 diciembre 2010).- José Álvarez Icaza, in memoriam. 
  
En la parte final de su discurso pronunciado en el "encuentro ciudadano" del domingo 28 de noviembre, el 
presidente Felipe Calderón lanzó una suerte de exorcismo contra el partido puntero para la elección presidencial 
de 2012, el PRI, pero sin proponérselo hizo también un retrato de su propio gobierno y del de su antecesor, 
Vicente Fox, o sea de los 10 años de panismo en la Presidencia. 
Dijo Calderón: "México no se merece quedar varado a la mitad del camino del cambio democrático que hemos 
emprendido, y mucho menos la tragedia de regresar a lo antiguo, a lo autoritario, a lo irresponsable. Y no se lo 
merece, porque eso significa pobreza, significa corrupción, significa negación o simulación de la libertad y del 
derecho". 
 
Con el panismo en el poder, este país precisamente se ha quedado a la mitad del cambio democrático, y la 
principal responsabilidad de tal azolvamiento es de Vicente Fox y de Felipe Calderón, sobre todo por no erradicar, 
en el ejercicio del poder, lo peor de las prácticas del ancien régime. Además, al primero le son reprochables su 
frivolidad e ineptitud, y al segundo su irracional guerra contra el narcotráfico que ha sumido en la inestabilidad a 
una amplia parte del país. 
 
La corrupción es tan grave que representa ya una de las principales amenazas a nuestra viabilidad como Estado-
nación porque atraviesa prácticamente todas las áreas del sector público y muchas del sector privado. De ahí que 
tengamos los peores índices de corrupción según las mediciones de Transparencia Internacional, aparte de que en 
las páginas de Reforma se documentan frecuentes muestras de ella. 
 
En cuanto a la pobreza, sin desestimar los esfuerzos para paliar sus efectos más dramáticos, la dura realidad puede 
verse en las cifras de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL): mientras la mayoría de los países de 
AL reducían la pobreza, en México ésta creció 3.1 puntos porcentuales entre 2006 y 2008 (de 31.7 a 34.8 por 
ciento de la población) y para 2009 se teme otro incremento, debido a la fuerte caída del PIB (6.5%). 
 
Calderón habló también de negación o simulación de la libertad y el derecho. De la primera debe decirse que si 
bien ahora hay relativamente más libertad que antes, su plenitud está lejana y, además de los embates que padece 
desde el sector público -las filtraciones contra Ricardo Ravelo, de Proceso, son un ejemplo-, ahora también está 
bajo amenaza de la delincuencia. El derecho corre con excesiva frecuencia por las vías de la simulación, lo cual se 
evidencia con las resoluciones de demasiados jueces del fuero federal y local, más en éste que en aquél. 
 
A contracorriente del discurso presidencial, México no puede regresar a la corrupción y la pobreza, dos de las 
características del ancien régime, porque nunca ha salido de ellas. Ninguna de las dos se fue con el PRI. Más bien 
las dos se quedaron e incluso se ampliaron en algunos casos, al darse la alternancia partidaria en el poder. 
Parafraseando a una de las mentes más lúcidas que ha tenido el PAN, Carlos Castillo Peraza, en los gobiernos 
panistas se ha dado un triunfo cultural del PRI, de lo peor del PRI, porque permanecieron muchos de sus vicios 
pero casi ninguna de sus virtudes. 
 
 



 
 MARTES 7 DE DICIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
18 

En ese sentido el panismo, en particular Fox, es culpable de haber ahogado las grandes expectativas que generó la 
alternancia. Uno de los atentados políticos que pueden cometerse contra los pueblos es matar sus esperanzas y 
darle vida al desencanto. Eso fue lo que hizo Fox y no ha corregido Calderón. Por ello, como señala el Informe 
2010 de Latinobarómetro, México es el país latinoamericano más insatisfecho con la democracia: 69%, por encima 
del promedio de 52% en la región. Además, sólo el 21% piensa que se gobierna para el bien del pueblo y el 65% 
opina que las decisiones del gobierno buscan privilegiar a unos pocos. 
 
Es obvio que los simpatizantes de Calderón y de Fox no concordarán con lo aquí expuesto, pero conviene que, al 
menos, reflexionen en los datos duros citados. Porque, si las cosas continúan como están, nadie deberá excluirse 
de acciones conjuntas que pongan a salvo a la nación. 
 
   
OMNIA 
  
No es la primera vez que un ex dirigente nacional del PAN deja este partido, pero sí es insólito que Manuel Espino 
salga de sus filas no por renuncia como en otros casos, sino por expulsión y ocupando el tercer sitio entre los 
aspirantes preferidos por los panistas para contender por la Presidencia de la República, según reciente encuesta 
de Enfoque. 
  
omnia081@gmail.com 
 
 
 
 
 

Federico Reyes Heroles / Desaseo 
Federico Reyes Heroles 
 
(7 diciembre 2010).- Las normas son imperfectas. Imposible que el legislador conciba todas las maquinaciones 
humanas. De un delincuente sabemos que buscará cómo violentar la norma. De alguien que se dice un demócrata 
no. De él suponemos que se apegue no sólo a lo escrito sino al espíritu del legislador. La historia siempre tendrá 
reservadas algunas sorpresas y complicaciones que ningún legislador puede prever. Para ser ejemplar en el 
cumplimiento de la ley un gobernante debe cumplir con los tiempos y las formas, pero eso no basta. Además debe 
mostrar que sus acciones se apegan a la intención del legislador. Hay entonces formas elegantes de acatar la 
norma y formas desaseadas. El desaseo desnuda a quien lo aplica. 
 
La Corte está diseñada para operar con 11 ministros. Las salas en que se divide trabajan con cinco ministros. El 
número non es clave para desempatar las discusiones. A mediados de septiembre sorpresivamente murió el 
ministro José de Jesús Gudiño. Sobra decir que se trató de una circunstancia que alteró el funcionamiento de la 
Corte. Desde entonces la Corte cojea y todos lo sabemos. De acuerdo con el Artículo 96 de la Constitución la 
facultad para remediar dicha carencia recae en el Ejecutivo. Sólo él puede remediar el vacío al enviar una terna al 
Senado. Sin embargo transcurrieron tres meses sin que Calderón tuviera a bien hacer una propuesta. Tres meses 
son mucho tiempo, sobre todo para la Primera Sala en la cual se dieron, como lo declaró el Ministro Zaldívar, 15 
empates. 
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Pero no sólo se trata de un grosero desdén presidencial por el trabajo cotidiano del máximo órgano de impartición 
de justicia del país. Para agravar las cosas el relevo en la presidencia de la Corte debe darse en las próximas 
semanas, días. Son los propios ministros los que escogen a su presidente. No es lo mismo escoger entre 10 que 
entre 11. El cabildeo entre los ministros se lleva meses, por no decir años. Los ministros necesitan conocerse, 
forjarse una idea de sus pares, de los equilibrios deseables, de los caracteres, para poder tomar una decisión 
adecuada. En enero deberá haber nuevo presidente. Fin de la discusión. La norma para la designación de 
ministros tiene varios vacíos. En una muy reciente tesis de grado en derecho del ITAM, José Omar Hernández 
Salgado muestra algunas de esas carencias. No sabemos si el Senado tiene 30 días naturales o laborales para hacer 
la selección, tampoco si una nueva terna supone sustituir a todos sus miembros o con uno basta. 
 
En esas complicaciones andamos -la muerte sorpresiva de un ministro, el relevo en la presidencia de la Corte, la 
indefinición normativa- cuando, a última hora, Calderón envía una terna que a muchos sorprende y molesta. De 
entrada se trata de tres mujeres, lo cual, antes que halagarlas, las ofende. Pareciera que sólo así una mujer puede 
llegar a la Corte. Falso. Las otras ministras -Salmerón de Tamayo, Cué, Chávez Padrón, León Orantes, Moreno, 
Adato, Sánchez Cordero y Luna Ramos- han llegado compitiendo con varones. Además los currículos de las tres 
han generado desconcierto por no ser del nivel esperado. Se habla también de una terna de una persona, quien 
además tiene un mal antecedente en la Corte. Pero la confusión podría ser aún más grave. 
 
La Corte no es un órgano de representación popular, no es el Congreso, no necesita ser un mosaico del país. Con 
ese criterio erróneo la mitad de los ministros debieran ser mujeres, un ministro debiera ser indígena y habría que 
darles voz a los trabajadores o a las minorías sexuales. Se puede ser morado o lila, pero a la Corte se llega por 
capacidad profesional y técnica, por experiencia y punto. Si bien es cierto que en Estados Unidos la designación 
manda señales de pluralidad, no se sobrepone el criterio de calidad profesional. La confusión de criterios sería un 
escándalo. ¿Qué pretende Calderón? Imponer una mujer por razones de "cuota". ¿Se trata acaso de una "acción 
afirmativa" que se sobrepone a la solidez profesional? 
 
Podría darse el caso de que el Senado rechace la terna. ¡Vaya mérito de Calderón! El Ejecutivo debe entonces 
presentar una nueva, pero la norma tampoco establece el plazo. Algunos ministros han visto en la propuesta una 
acción tardía y equívoca, pues de las decenas de nombres que se barajaron era difícil encontrar una terna tan 
deficiente. ¿Qué necesidad? Ni siquiera se llega a la discusión de si se trata de perfiles conservadores o 
progresistas, el asunto es bastante más pedestre. En el margen de la ley Calderón pudo haber enviado tres 
candidatos conservadores pero de calidad. No es el caso. La propuesta es simplemente ofensiva para la Corte. 
 
Tres meses, tres mujeres, tres currículos cuestionados, todo en el último cuarto de hora, a días de la selección del 
nuevo presidente. Qué falta de cuidado, de respeto, de elegancia. De nada sirve ser abogado, de nada sirve haber 
sido opositor de estirpe, de nada sirve vociferar a favor del respeto a la ley, cuando se procede con desaseo. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(7 diciembre 2010).- MUCHAS COSAS se vieron en la sesión del Consejo Nacional del PAN en la que fue electo 
como nuevo dirigente Gustavo Madero. Sin embargo, lo más interesante fue lo que no se vio. 
 
DE ENTRADA no se vio al calderonismo unido, y lo más probable es que no se le vuelva a ver. 
 
AQUELLOS que integraron el primer círculo presidencial se dividieron en sus apoyos a Gustavo Madero y Roberto 
Gil, y todo indica que seguirán en bandos separados en lo que resta del gobierno de Felipe Calderón. 
 
TAMPOCO se vio que los panistas se acordaran de Diego Fernández de Cevallos, pues no hubo ni una mención 
sobre su aún consejero nacional que acaba de cumplir 200 días de secuestro. 
 
CUANDO llegó el momento de llamarlo a votar, cuando se leían los nombres de los consejeros en orden alfabético, 
simplemente se lo saltaron. 
 
Y ESO que en el anterior cónclave partidista (la asamblea nacional de mayo) Calderón les prometió que "pronto" el 
"Jefe Diego" estaría dando nuevas luchas a favor del PAN. 
 
POR ÚLTIMO, la que no se volvió a ver fue la BlackBerry de la senadora yucateca Beatriz Zavala. 
LA EX TITULAR de Desarrollo Social dejó el aparato sobre un mesa, mientras se servía café y cuando volteó 
¡sorpresa!- se lo habían volado. ¿Pues no que muy decentes? 
  
ALGO PASÓ con Beatriz Paredes que, contrario a hace unos días, ya ve con muy buenos ojos que el coahuilense 
Humberto Moreira la releve en el cargo. 
 
SE SABÍA QUE la tlaxcalteca andaba sentidona porque no fue tomada en cuenta en el pacto entre Manlio Fabio 
Beltrones, Enrique Peña y el resto de los gobernadores priistas para que Moreira fuera el nuevo dirigente. 
SIN EMBARGO, tras la sesión de ayer de la Comisión Política Permanente del PRI, algo así como el minipolitburó 
tricolor, Paredes cambió de postura y prácticamente le dio su respaldo al coahuilense. 
 
¿SERÁ QUE se ha vuelto muy indecisa o le hicieron una propuesta imposible de rechazar? Es pregunta que 
deshoja la margarita. 
  
POR CIERTO que por más que hay quienes insisten en apuntar a Fidel Herrera en la contienda por la dirigencia de 
su partido, el veracruzano tiene otros planes. 
 
QUIENES lo han escuchado en estos días comentan que el ahora ex gobernador sí está interesado en despachar en 
el búnker de Insurgentes Norte... pero no como presidente nacional. 
 
ES DECIR, que sí quiere integrarse a la nueva dirigencia, pero dejándole a otro el papel protagonista. 
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¡UPS! Por lo visto el escándalo de WikiLeaks sigue goteando y esta vez los damnificados de las filtraciones son los 
aficionados deportivos. 
 
DICEN QUE en estos días saldrá a la luz un cable sobre cómo la ciudad de Monterrey era fuerte candidata para ser 
sede de un equipo de beisbol de las Ligas Mayores, o del basquetbol de la NBA, o de futbol americano de la NFL. 
 
LA COSA estaba tan avanzada que estas organizaciones tenían a la capital de Nuevo León como primera opción 
para expandirse fuera del territorio de Estados Unidos, a través de alguna de sus franquicias deportivas. 
 
TODO iba bien hasta que la inseguridad se apoderó de las calles regiomontanas y la embajada norteamericana, a 
través de uno de esos reportes que hoy se han vuelto tan populares, echó por tierra esa ilusión. 
 
ESTO REPORTE puso "out" a Monterrey en la jugada de la nueva franquicia. 




